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Эффективная  
поддержка
наÎпрограммуÎ«обеспечениеÎжильемÎ
молодыхÎсемей»ÎвÎ2025ÎгодуÎÎ
выделятÎболееÎ140ÎмиллионовÎрублей

Молодые семьи Архангельской области  
смогут получить социальные выплаты на 
приобретение и строительство жилья по 
программе «Обеспечение жильем молодых 
семей» в 2025 году. 

В конце ноября с учетом средств, предоставленных из 
федерального, областного и местных бюджетов, прави-
тельство Архангельской области утвердит списки по-
лучателей.

Так, на эти цели из федерального бюджета выделе-
но 45,2 миллиона рублей, из областного – 49,9 миллио-
на рублей, из муниципальных бюджетов – 45,7 милли-
она рублей.

В этом году финансовую поддержку в решении жи-
лищной проблемы получили 135 молодых семей.

Получить бесплатную консультацию по програм-
ме «Обеспечение жильем молодых семей» можно 
в Центре поддержки молодой семьи по телефонам  
8 (8182) 28-69-40 или 8-991-054-3506. Вся информация так-
же опубликована на сайте molod29.ru.

Социальная  
газификация  
в деле
вÎархангельскеÎприступилиÎÎ
кÎстроительствуÎчетырехÎгазопроводов

Общая протяженность распределительных 
сетей составит почти 10,4 километра. Рабо-
ты выполняет «Газпром газораспределение 
Архангельск» в рамках реализации меро-
приятий президентской программы догази-
фикации – бесплатного подведения сетей га-
зоснабжения до границ земельных участков 
домовладений в уже газифицированных или 
планируемых к газификации в текущем году 
населенных пунктах.

Газопроводы пройдут по улицам Комбинатовской и 
Цигломенской в поселке Цигломень, от улицы Выче-
годской до улицы Озерной в микрорайоне Дамба, а 
также от улицы Воронина до улицы Заливной в округе 
Варавино-Фактория.

– Новые сети создадут техническую возможность 
подключения к голубому топливу 66 частных домохо-
зяйств, – рассказал министр ТЭК и ЖКХ Архангель-
ской области Дмитрий Поташев. – Кроме того, неко-
торые льготные категории граждан могут получить 
единовременную выплату на компенсацию части за-
трат на покупку газового оборудования и проведение 
работ в границах земельных участков домовладений. 
Ее максимальный размер составляет 100 тысяч рублей.

Напомним, что информация о мерах поддержки жи-
телей Поморья опубликована на портале единого опе-
ратора газификации connectgas.ru. Сервис также по-
зволяет подтвердить право на предоставление субси-
дии вместе с подачей заявки на догазификацию. На-
личие или отсутствие льготного статуса в дистанцион-
ном режиме определяют профильные органы власти 
региона.

На текущий момент в программу социальной гази-
фикации включено более 80 населенных пунктов Ар-
хангельской области. С 2021 года на участие в проек-
те нарастающим итогом жителями региона подано по-
рядка 5600 заявок, техническая возможность подклю-
чения обеспечена более чем для 5000 домовладений. 
Фактически газ в быту используют в 2110 домохозяй-
ствах.

главаÎархангельскойÎобластиÎрассказалÎвладимируÎПутинуÎоÎработе,ÎÎ
направленнойÎнаÎразвитиеÎрегиона

Точки роста арктического  
субъекта России

Александр Цыбульский 
в ходе состоявшейся 
в минувший вторник 
встречи с Президентом 
России Владимиром  
Путиным доложил гла-
ве государства об ос-
новных показателях 
социально-экономиче-
ского развития аркти-
ческого субъекта Рос-
сийской Федерации.

Глава региона отметил, что 
в 2022 году Архангельская 
область столкнулась с эко-
номическими трудностями 
в связи с необходимостью 
перестраивания экспортной 
стратегии. За два года после-
довательной работы основ-
ные проблемы удалось пре-
одолеть.

– Мы во многом были ори-
ентированы в своей про-
мышленности на экспорт 
в страны Евросоюза. Когда 
были введены сектораль-
ные санкции, одномоментно 
стали отрезанными от всех 
внешних рынков. Сегодня 
мы полностью переориен-
тировались. Это уже демон-
стрируют основные макро-
экономические показатели. 
Вышли в рост и по бюдже-
ту. В прошлом году показа-
ли небольшой, но рост ВРП – 
на 0,3 процента, в этом году 
прогнозируем уже 1,3–1,4 
процента, на следующий год 
выйдем на 2–3 процента ро-
ста, – рассказал Александр 
Цыбульский.

Губернатор подчеркнул, 
что в регионе активно раз-
вивается машиностроитель-
ная отрасль, представлен-
ная крупнейшими предпри-
ятиями судостроения и судо-
ремонта. Развитие промыш-
ленности в Архангельской 
области связывают с модер-
низацией существующих 
производств и созданием но-
вых мощностей.

Кроме того, источником 
инвестиционного роста в ре-
гионе выступает частная 
предпринимательская ини-
циатива субъектов мало-

Владимир Путин отметил ра-
боту региональных властей по 
снижению уровня безработи-
цы. По словам губернатора, си-
туация на рынке труда региона 
сегодня стабильная

Почти 2
миллиона  
квадратных  
метров жилья 

построено в Поморье 
за последние пять лет. 
Рекордным стал  
2023 год, когда было 
возведено более  
440 тысяч квадратных 
метров

го предпринимательства, в 
первую очередь резидентов  
Арктической зоны. Архан-
гельская область на протя-
жении последних трех лет за-
нимает первое место по чис-
лу запущенных проектов и 
лидирующие позиции по ко-
личеству резидентов АЗРФ.

– Благодаря решению о 
создании особой экономиче-
ской зоны в Арктике, о рези-
дентстве в Арктической зоне 
мы одни из лидеров и по чис-
лу предприятий, которые 
уже реализовали свои про-
екты (занимаем здесь первое 
место), и по количеству лю-
дей, которые у нас на этих 
предприятиях трудятся. По-
этому это очень хороший ин-
струмент, который у нас се-
годня работает, – доложил 
главе государства губерна-
тор Архангельской области.

Так, статус резидента 
АЗРФ в регионе получили 
240 организаций. Их инве-
стиционные проекты отли-
чаются широкой отраслевой 
диверсификацией: от услуг 
населению и промышленно-
го производства до туризма 
и сферы ТЭК. Благодаря ре-
ализации проектов АЗРФ на 
территории региона плани-
руется создать 7493 новых 
рабочих места и привлечь 
141,8 миллиарда рублей ин-
вестиций в развитие региона, 
из которых 32,2 миллиарда  
уже привлечено на реализа-
цию проектов.

Владимир Путин отме-
тил работу региональных 
властей по снижению уров-
ня безработицы. По словам 
губернатора, ситуация на 
рынке труда региона сего- 
дня стабильная. Показате-
ли численности безработ-

ных и уровня безработицы 
среди зарегистрированных 
в службе занятости находят-
ся на минимальной отметке 
за всю историю наблюдений. 
По итогам года она ожидает-
ся в пределах 1%. 

Еще один важнейший во-
прос – расселение людей из 
аварийного жилья. Глава го-
сударства заметил, что, не-
смотря на высокие темпы 
жилищного строительства, 
в Поморье остается острой 
проблема аварийного жилья.

В частности, в рамках про-
граммы переселения граж-
дан из аварийных домов, при-
знанных таковыми до 1 ян-
варя 2017 года, в регионе не-
обходимо расселить 450,6 
тысячи квадратных метров 
жилья, что затрагивает боль-
ше 25,5 тысячи человек. Этот 
этап программы будет завер-

шен к концу текущего года 
досрочно – на полгода рань-
ше, чем планировали. Вме-
сте с тем только в столице 
региона – Архангельске – на 
сегодняшний день насчиты-
вается 1434 тысячи квадрат-
ных метров жилой площади 
в деревянных двухэтажных 
домах. Из них 654 тысячи ква-
дратных метров уже призна-
ны аварийными и 780 тысяч в 
ближайшее время станут ава-
рийными, поскольку были 
построены в то же время.

– Это, к сожалению, исто-
рическое наследие Со-
ветского Союза, – сказал  
Александр Цыбульский во 
время встречи с главой го-
сударства. – Вы прекрасно 
это знаете, лучше меня, что 
это жилье строилось как вре-
менное для людей, которые 
приезжали работать на ле-
соперерабатывающие пред-

приятия. Но, как говорится 
в народе, нет ничего более 
постоянного, чем времен-
ное. Сегодня, конечно, уже 
пришло время людей пере-
селять.

Глава региона обратился 
к президенту с просьбой при 
утверждении новых параме-
тров национального проек-
та, который придет на смену 
нацпроекту «Жилье и город-
ская среда», сохранить дей-
ствующие подходы к реали-
зации программ, направлен-
ных на улучшение жилищ-
ных условий граждан, прожи-
вающих в аварийных домах.

– Я тоже хотел бы обратить 
внимание, что в новой редак-
ции национального проекта 
в части федерального проек-
та по переселению людей из 
ветхого и аварийного жилья 
очень важно не исключать 
все столицы субъектов из 
этого процесса. Сегодня та-
кая инициатива есть, но я бы 
все-таки предложил подхо-
дить к этому дифференциро-
ванно, исходя из всех обстоя-
тельств, которые есть, – ска-
зал Александр Цыбульский.

Он также доложил прези-
денту о том, что в Архангель-
ской области активно разви-
ваются все инструменты жи-
лищного строительства. Речь, 
в частности, шла о реализа-
ции масштабных инвестици-
онных проектов и комплекс-
ном развитии территорий.

Ранее Александр  
Цыбульский предложил со-
хранить уровень софинанси-
рования мероприятий наци-
ональных проектов в части 
расселения аварийного жи-
лья и модернизации комму-
нальной инфраструктуры в 
арктических регионах. Об 
этом он высказался на засе-
дании комиссии Госсовета 
РФ по направлению «Север-
ный морской путь и Аркти-
ка». Речь шла о возможном 
увеличении уровня софи-
нансирования со стороны ре-
гионов программ переселе-
ния граждан из аварийного 
жилфонда с существующих 
2 процентов до 42 процентов.

По материалам  
пресс-службы губернатора  

и правительства  
Архангельской области
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александрÎгавЗов,ÎÎ
фото:ÎиванÎмалыгин

Партийная конференция 
традиционно собирает боль-
шое количество людей. Для 
многих активистов «Еди-
ной России» это возмож-
ность встретиться с едино-
мышленниками, обсудить 
совместные планы и поде-
литься друг с другом свои-
ми успехами. Кроме того, в 
ходе открытого общения 
можно решить наболевшие 
вопросы, ведь среди участ-
ников конференции глава 
Архангельска Дмитрий  
Морев, сотрудники админи-
страции, депутаты городско-
го и областного уровней.

ПРОЕКТЫ  
ДЛЯ ОБЩЕСТВА

Пользуясь случаем, мы ре-
шили пообщаться с активи-
стами партии, чтобы получ-
ше узнать, чем занимаются 
партийцы на местах. Ведь 
помимо решения глобаль-
ных политических вопросов 
большинство единороссов – 
неравнодушные обществен-
ники, которые стремятся 
сделать мир вокруг себя 
лучше. Например, партий-
цы первичного отделения  
№ 65 реализовали проект, 
нарисовав яркие граффи-
ти во дворе дома по адресу: 
проспект Ломоносова, 222, 
корпус 1.

– С идеей разукрасить трансфор-
маторную подстанцию в стиле 
граффити мы победили в конкур-
се проектов первичных отделений 
и получили средства на ее реализа-
цию. В качестве будущего холста 
мы выбрали кирпичную будку в 
одном из самых больших дворов на 
проспекте Ломоносова. И решили 
нарисовать на ней символ нашей 
партии – белую медведицу с двумя 
медвежатами. Получилось очень 
красиво, и жильцы соседних домов 
нам за это благодарны, – рассказа-
ла член местного политсовета пар-
тии, секретарь первичного отделе-
ния № 65 Ирина Зубова.

А партийцы в Исакогорке актив-
но взаимодействуют с другими об-
щественными организациями. На-
пример, каждые выходные акти-
висты «Единой России» вместе с 
волонтерами и ветеранами Исако-
горского железнодорожного узла 
делают окопные свечи и плетут ма-
скировочные сети. В теплое время 
года регулярно выходят на суббот-

Партия идей и действий
единороссыÎархангельскаÎподвелиÎитогиÎработыÎзаÎгод:Î
вÎагкЦÎсостояласьÎконференцияÎархангельскогоÎместногоÎотделенияÎпартииÎ«единаяÎроссия»

ники, где особое внимание уделя-
ют наведению порядка в местах па-
мяти. Также оказывают поддержку 
семьям участников СВО.

– Я сама по жизни волонтер и 
стремлюсь помогать ближним.  
В этом плане членство в «Единой 
России» дает больше возможно-
стей, ведь в партии очень много 
единомышленников, которые гото-
вы направлять свое время и силы 
на волонтерскую деятельность.  
В большой команде мы можем ре-
ализовывать действительно боль-
шие проекты, – считает председа-
тель координационного совета Иса-
когорского округа Наталья Нечай.

Примечательно, что среди участ-
ников партийной конференции 
можно встретить много молодых 
людей. Представители молодежных 
советов пришли, чтобы узнать о ра-
боте активистов «Единой России».  
А некоторые уже включились в ра-
боту партийной ячейки. Среди них 

– студент САФУ Дмитрий Францев, 
который с недавних пор возглавля-
ет первичное отделение № 32. 

– В партию я вступил в этом году, 
чтобы помогать реализовывать со-
циально значимые проекты. Вме-
сте с активистами нашего первич-
ного отделения мы уже наметили 
планы взять шефство над семьей 
участника СВО, а также помогать 
пожилым людям. Впереди у нас 
Новый год, и мы хотим подарить 
праздник ребятам из семей, нужда-
ющихся в поддержке, – рассказал 
Дмитрий Францев.

ПАРТИЙНЫЕ РЯДЫ 
РАСТУТ

Главным поводом для сбо-
ра активистов «Единой Рос-
сии» стала ежегодная пар-
тийная конференция. На ней 
наградили грамотами наибо-
лее отличившихся единорос-
сов, торжественно вручили 
партийные билеты, а также 
провели регулярную рота-
цию местного политсовета. 

Ключевым вопросом в повестке 
конференции стал доклад секре-
таря местного отделения «Единой 
России», председателя Архангель-
ской гордумы Ивана Воронцова  
о работе партии за прошедший 
год. Забегая вперед, важно отме-
тить, что доклад включает в себя 
исключительно партийную работу 
и не отражает деятельность адми-
нистрации города или депутатско-
го корпуса. 

Существенным достижением 
партийной ячейки Иван Воронцов 
назвал рост числа сторонников и 
членов партии «Единая Россия». 
Если на 1 января 2023 года их ко-
личество составляло всего 1883 че-
ловека, то сегодня – 3304 активиста. 
По его словам, все больше людей 
видят работу партии и хотят стать 
ее частью.

Для организации эффективной 
деятельности в городе созданы 134 
первичных отделения, которые объ-
единяют однопартийцев по терри-
ториальному признаку – жители со-
седних домов и кварталов. Члены 
«первички» проводят заседания, раз-
рабатывают и воплощают в жизнь 
общественные мероприятия, рабо-
тают во благо своей территории.

– Приятно видеть, что все боль-
ше молодых людей включаются в 

партийную работу. Среди них ак-
тивисты студенческих и молодеж-
ных объединений, которые небез-
различны к судьбе своего города и 
страны в целом. В своей работе мы 
стремимся создать платформу для 
обмена идеями, где молодежь мо-
жет реализовать свои инициативы 
и участвовать в формировании бу-
дущего Архангельска, – рассказал 
Иван Воронцов.

Вместе с тем во всех округах Ар-
хангельска работают 13 обществен-
ных приемных партии «Единая 
Россия». В них ведут приемы депу-
таты всех уровней власти, предсе-
датели координационных советов, 
секретари первичных отделений и 
члены местного политсовета. В ос-
новном люди обращаются с пробле-
мами в сфере ЖКХ и работы управ-
ляющих компаний. Только за этот 
год поступило 96 обращений, мно-
гие из них удалось решить в крат-
чайший период.

– На базе местного отделения ра-
ботает волонтерский центр, в кото-
ром партийцы оказывают помощь 
одиноким пенсионерам, инвали-
дам, семьям военнослужащих. Ак-
тивисты участвуют во многих со-
циальных акциях и проектах. На-
пример, сейчас готовимся к про-
ведению благотворительных про-
ектов в преддверии Нового года, – 
рассказал Иван Воронцов.

Кроме этого, активисты партии 
на постоянной основе доставляют 
продукты и лекарства людям стар-
шего поколения, помогают нужда-
ющимся, приютам для животных, 
участвуют в экологических и до-
норских акциях, таких как «Собери 
ребенка в школу», «Дети Донбасса 

– дети России», «Мирное детство», 
«Тепло для героя», «Елка желаний», 
«Коробка храбрости».

– Архангельское местное отделе-
ние «Единой России» движется в 
правильном направлении и год от 
года набирает обороты. Мы ставим 
перед собой амбициозные цели, ко-
торые непременно будут достиг-
нуты. Ведь это работа всей нашей 
дружной команды из 3304 активи-
стов «Единой России», где каждый 
участник играет важную роль. Бу-
дем продолжать работу в том же 
темпе, – подвел итоги конферен-
ции Иван Воронцов.

Во всех округах Архангельска работа-
ют 13 общественных приемных партии 
«Единая Россия». В основном люди об-
ращаются с проблемами в сфере ЖКХ и 
работы управляющих компаний. Только 
за этот год поступило 96 обращений, 
многие из них удалось решить в крат-
чайший период
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Слэклайн  
и балансборд
Юлия БРОМБЕРГ, 
председатель молодежной  
общественной организации  
«Выходи!», победила  
в конкурсе грантов губернатора  
Архангельской области:

– Наш проект «Выходи!» начинался как не-
большая инициатива, а сейчас вырос в пол-
ноценную организацию, известную во всем 
регионе. В 2019 году мы начали ездить по Ар-
хангельской области и популяризировать 
уличную культуру как способ созидательно-
го досуга для подростков. Молодежь всегда 
ищет адреналин и, к сожалению, не всегда 
находит его в правильных местах. Мы реши-
ли показать альтернативу: скейтборд, само-
кат, ролики, BMX, слэклайн, балансборд. 

Ребята в районах с интересом занимались, 
проявляли готовность стать тренерами, орга-
низаторами, развивать свои локальные сооб-
щества. Мы решили, что это должно стать ло-
гичным продолжением нашей работы. Нача-
ли с форума в Архангельске, где собрали бо-
лее ста участников из восьми районов. Ребята 
делились опытом, учились. Мы закупили для 
них скейты, самокаты, защиту, чтобы ребята 
могли организовать свои кружки и секции. 

На форуме проводился конкурс проектов, 
где три идеи получили финансирование по 
100 тысяч рублей, а также поддержали 15 не-
больших инициатив. Для нас было важно не 
только учить, но и выявлять лидеров, кото-
рые будут двигать культуру дальше. Вместе 
с тем молодежь показывает запрос на стро-
ительство скейт-парков, и мы помогаем его 
проявить, связаться с властью, донести свои 
идеи. Мы делаем это, чтобы подростки не 
только имели возможность заниматься, но и 
понимали, как могут влиять на жизнь своего 
населенного пункта.

У молодежи есть энергия, идеи и желание 
менять мир вокруг себя. Теперь наша зада-
ча – поддерживать их и помогать воплощать 
мечты. Ведь самое важное в социальных про-
ектах – слушать тех, для кого они создаются.

Сохраняя природу 
и историю 
Елена ГВОЗДЕЦКАЯ,  
специалист регионального Центра 
природопользования и охраны  
окружающей среды, стала лауреатом  
всероссийского конкурса: 

– В 2022 году наша рабочая группа начала ра-
боту над созданием экологической тропы на 
территории Мудьюгского государственного 
природного ландшафтного заказника регио- 
нального значения. Этот маршрут объединя-
ет уникальную природу острова и его слож-
ную историческую судьбу. Долгое время на 
Мудьюг не водили экскурсии, остров оказался 
забыт, подверглись разрушению его истори-
ческие объекты. Сейчас же несколько органи-
заций трудятся, чтобы сделать это место при-
влекательным для туристов со всей России. 

Над созданием экотропы сотрудники цен-
тра работали два года. Были проведены ис-
следования на местности, изучены архивы, 
спроектирована инфраструктура. Сейчас 
тропа включает информационные стенды, 
места отдыха, качели, фотозону и смотро-
вую вышку, с которой можно наблюдать за 
пролетом птиц и видами Белого моря. Также 
мы оборудовали понтонный причал для без-
опасной высадки туристов. 

Мудьюгский заказник уникален: здесь 
обитают редкие виды птиц, краснокнижные 
растения и три вида пресмыкающихся, сре-
ди которых – гадюка обыкновенная, для ко-
торой остров является самой северной точ-
кой ее ареала обитания.  

Меня лично вдохновляет на острове смена 
ландшафтов – дюны, леса, море, а также его 
трагическая судьба, которая никого не может 
оставить равнодушным. Именно об этом мы 
и хотели рассказать широкой аудитории, ког-
да приняли участие во Всероссийском кон-
курсе для работников в сфере эколого-просве-
тительской деятельности и познавательного 
туризма. А наше лауреатство в номинации – 
заслуга большой команды под руководством 
Эдуарда Шашина, которая вложила много 
усилий, чтобы подчеркнуть ценность этой 
особо охраняемой природной территории.

Новые рекорды
Мария УДАЧИНА,  
мастер спорта России  
международного класса  
по плаванию среди лиц с ПОДА,  
установила рекорд России:

– В бассейн я впервые попала в четыре 
года, когда пришла на реабилитацию. Ее про-
водила Елена Николаевна Яковлева, кото-
рая впоследствии стала моим тренером. Сна-
чала она учила меня просто лежать на воде, 
а потом – плавать. Она сразу заметила во мне 
потенциал и предложила заниматься этим 
видом спорта более профессионально. 

Плавание стало для меня чем-то большим, 
чем просто спорт. Это возможность бороть-
ся с самой собой, преодолевать лень и уста-
лость. Бывают моменты, когда вставать на 
тренировку не хочется, но я вспоминаю сло-
ва Майкла Фелпса: «Мне не всегда нравится 
тренировка, но мне всегда нравится резуль-
тат». И это правда. Когда я вижу улучшение 
своих результатов, понимаю, что все усилия 
были не напрасны. Эти моменты дают мне 
силы идти дальше. 

Шесть раз в неделю я тренируюсь, прово-
дя в бассейне больше двух часов. Профессио- 
нальное плавание требует много времени 
и сил, и иногда приходится сокращать сон, 
чтобы все и везде успевать. Но это того сто-
ит. Мне нравятся и моя учеба, и плавание, и 
я рада, что нашла баланс между ними. 

Несколько лет подряд я вхожу в основной 
состав паралимпийской сборной команды 
России. В июле этого года выполнила нор-
матив на присвоение звания мастера спор-
та международного класса. А на последнем 
этапе Кубка России установила новый ре-
корд страны, улучшив свой предыдущий ре-
зультат в комплексе на 150 метров. Это боль-
шая радость, и я благодарна своему тренеру  
Елене Николаевне за все, что она сделала для 
меня. Без нее у меня бы ничего не получи-
лось. Она строгая, требовательная, но спра-
ведливая. 

Я жду от спорта новых рекордов, прогресса 
и, конечно, тех эмоций, которые переполня-
ют меня после выполненной задачи. Ведь са-
мая основная борьба – это борьба с самой со-
бой, и я счастлива, что могу побеждать.

Молодежь  
на страже порядка
Роза ГУСЕВА, 
студентка Архангельского  
многопрофильного колледжа,  
победила в конкурсе «Лучший  
народный дружинник»:

– Народная дружина появилась в моей жиз-
ни совершенно случайно, но стала важной 
частью меня. С девятого класса я мечтала 
работать в полиции, однако поступить на 
юридический сразу не получилось. Тогда я 
узнала из социальных сетей о возможности 
стать дружинником, и эта идея меня вдохно-
вила. Я собрала свою дружину, с которой мы 
участвуем в обеспечении порядка на массо-
вых мероприятиях, спортивных эстафетах, 
помогаем полиции.

Моя команда дружинников состоит из сту-
дентов колледжа. Все учатся на разных на-
правлениях, но нас объединяет общее жела-
ние поддерживать порядок и помогать лю-
дям. Часто спрашивают: «Зачем нужны дру-
жинники? Разве полиция не справляется?» 
Конечно, полиция справляется, но им нуж-
на помощь. Дружинники берут на себя часть 
обязанностей: мы следим за порядком, ин-
формируем людей, помогаем разбираться в 
сложных ситуациях. 

Люди по-разному относятся к моей дея-
тельности. Моя мама гордится, что я стала 
частью дружины, но есть и те, кто не пони-
мает, зачем это нужно. Работа в дружине 
научила меня ответственности, умению об-
щаться с людьми и не бояться сложных си-
туаций. Например, недавно я участвовала в 
гуманитарной миссии в Курск. Это был важ-
ный опыт, который дал мне еще больше уве-
ренности в том, что хочу работать в полиции, 
защищать людей.

Кроме того, работа в дружине – это полез-
ный опыт, который стал для меня первым 
шагом к мечте. Я начала лучше понимать 
эту профессию, а недавно меня пригласили 
в отдел, чтобы обсудить поступление в про-
фильный вуз. Уверена, что это не просто шаг 
в профессию – это путь к тому, чтобы сде-
лать наш мир лучше.

Свой первый воздушный 
бой с немецкими асами мо-
лодой летчик-истребитель  
Николай Гулаев принял  
3 августа 1942 года. А за годы 
войны произвел 250 боевых 
вылетов. В 49 воздушных 
боях лично сбил 55 самолетов 
противника, пять – в груп-
пе, став четвертым по ре-
зультативности среди совет-
ских асов. К слову, две свои 
победы летчик одержал, про-
таранив самолет противни-
ка. В одном из боев Николай  
Гулаев был тяжело ранен, 
попал в госпиталь, но снова 
вернулся в строй и геройски 
воевал до конца войны. За 
беспримерное мужество лет-
чик дважды удостоен звания 
Героя Советского Союза. 

После Великой Отече-
ственной войны Николай 
Дмитриевич служил на ко-
мандных должностях в  
войсках ПВО страны, а с 1966 
по 1974 год был командую-
щим 10-й армии войск ПВО 
в городе Архангельске. Жил 
летчик на улице Садовой, 
где на доме № 23, корпус 1 
установлена мемориальная 
доска. 

Вторая инициатива пе-
дагогов 10-й школы – хода-
тайство о присвоении зва-
ния «Почетный гражданин 
города Архангельска» за-
служенному учителю Рос-
сийской Федерации Олегу  
Коноплеву, внесшему зна-
чительный вклад в развитие 
системы образования.

Олег Николаевич 31 год 
был директором школы  
№ 10, возглавлял совет руко-
водителей образовательных 
учреждений города Архан-
гельска, а в 2009 году удосто-
ен нагрудного знака «За за-
слуги перед городом Архан-
гельском».

Помимо основной работы 
Олег Коноплев вел актив-
ную общественную деятель-

ность – трижды избирался 
депутатом представитель-
ных органов власти города 
Архангельска, отстаивал на 
всех уровнях интересы сфе-
ры образования. 

Как отмечают учителя, 
инициатива о присвоении 
Олегу Николаевичу звания 
«Почетный гражданин го-
рода Архангельска» роди-
лась давно, но сам он, буду-
чи инициативным и прин-
ципиальным, но скромным 
человеком, не позволял пе-
дагогам принять такое ре-
шение. 

Оба предложения педаго-
гического коллектива шко-
лы № 10 поддержал замести-
тель председателя Ассоциа-
ции именных учебных заве-
дений и учреждений куль-
туры стран СНГ, почетный 
работник высшего профес-
сионального образования РФ 
Михаил Соболев. 

Дань уважения и признательности
ПедагогиÎархангельскойÎшколыÎ№Î10ÎпредложилиÎприсвоитьÎейÎимяÎвыдающегосяÎлетчикаÎниколаяÎгулаева
В образовательном учреждении прошло заседа-
ние педагогического совета, в ходе которого было 
принято решение ходатайствовать о присвоении 
школе № 10 имени летчика-истребителя, дваж-
ды Героя Советского Союза генерала-полковника 
авиации Николая Дмитриевича Гулаева. 
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В Москве подведены итоги 
III Всероссийского конкурса 
лучших практик консультиро-
вания родительского сообще-
ства. Его участниками стали 
123 организации из 54 регио-
нов России – от Калининграда 
до Дальнего Востока. 

Центр «Леда» получил награду в 
номинации «Лучшая практика ор-
ганизации консультирования в 
формате обучающих мероприя-
тий» за проект «ПроДетейРодите-
лям», который реализовывался в 
этом году на базе учреждения.

В период с февраля по октябрь 
2024-го специалистами центра и 
образовательных организаций Ар-
хангельска проведено большое ко-
личество просветительских меро-
приятий. Благодаря специалистам 
новой службы мамы и папы смог-
ли найти ответы на самые актуаль-
ные для себя вопросы. Как помочь 
ребенку адаптироваться в новом 
коллективе, определиться с буду-
щей профессией, пробудить инте-
рес к учебе, противостоять буллин-
гу? Как взрослому жить в мире с 
подростком? Как решить вопросы 
агрессии, невнимательности, рассе-
янности? Эти и многие другие темы 
эксперты раскрывали, что важно, 
абсолютно бесплатно для родителя.

В чем уникальность такой прак-
тики, признанной одной из лучших 
в стране, и получит ли она продол-
жение, мы спросили у директора 
центра «Леда» Ирины Орловой. 

В ОСНОВЕ 
КОНСУЛЬТАЦИИ – 
ИНТЕГРАЦИЯ 

– Ирина Васильевна, поздрав-
ляем ваш коллектив с заслу-
женной победой. Расскажите, 
что, на ваш взгляд, позволило 
архангельскому центру полу-
чить признание на всероссий-
ском уровне? 

– На Всероссийский конкурс луч-
ших практик консультирования ро-
дительского сообщества мы пред-
ставляли такую свою практику, как 
интегрированный подход в органи-
зации консультирования. В чем он 
заключается? На просветительском 
мероприятии можно одновременно 
дать родителю и теорию, и практи-
ку – тогда мы получим более зна-
чимый результат. То есть если спе-
циалисты просто выдают участни-
кам какую-либо информацию – это 
не очень эффективно. А если через 
игровые формы, практические за-
нятия показывают человеку, как те-
орию, которую мы дали, можно при-
менить в работе со своим ребенком, 
то родитель получает не просто зна-
ния, а эффективный инструмент.

Действенность такого подхода 
мы оценили, например, по заняти-
ям учителей-логопедов. Так, мы 
проводили просветительские ме-
роприятия по кинезиологии – это 
наука о развитии умственных и 
творческих способностей через 
движение. Благодаря кинезиоло-

Мамин навигатор
работаÎархангельскогоÎцентраÎ«леда»ÎпоÎпроведениюÎÎ
просветительскихÎмероприятийÎдляÎродителейÎотмеченаÎÎ
какÎоднаÎизÎлучшихÎвÎроссииÎпрактикÎ
гическим упражнениям создаются 
новые нейронные связи и происхо-
дит качественное улучшение эф-
фективности взаимодействия по-
лушарий мозга. Родители не толь-
ко узнали больше о влиянии таких 
упражнений на развитие детей, но 
и получили практические советы и 
методические рекомендации по их 
применению в домашних условиях, 
отработали на себе, а уже дома – со 
своим ребенком. 

Мы пытались интегрировать в со-
вместных мероприятиях не только 
работу психологов и логопедов, но 
также объединили, например, вы-
ступление педагога дополнительно-
го образования и социального педа-
гога, которые занимаются патрио-
тическим воспитанием детей, и ра-
ботника музея. О том, как прививать 
детям любовь к малой родине, мы 
рассказали родителям не в форма-
те обычной лекции, а пригласили их 
на экскурсию в деревню Пустошь в 
Приморском округе, которая носит 
звание родины лоцманов. Родители 
не просто на практике узнали, как 
увлекательно можно подать ребенку 
историю северного края, но и сами 
отвлеклись от жизненной гонки.

МАМА И ПАПА –  
В РЕСУРСЕ 

– Ресурс родителей – это еще 
одна важная тема, которую 
ваши специалисты поднима-
ли на мероприятиях проекта.

– Да, мы можем многому научить 
родителя, но его ресурс небезграни-
чен. Ведь у каждого взрослого есть 
еще и свои социальные роли – он 
должен быть и хорошим работни-
ком, и супругом, и сам он является 
дочерью или сыном. Поэтому бы-
вает так, что родитель вроде и зна-
ет, как воспитывать свое чадо, но у 
него просто нет сил.

Например, хороший отклик вы-
звал семинар «Мама в  ресурсе». 
Если мама говорит, что ее силы 
полностью тратятся на детей, или 
на работу, или на домашнее хозяй-
ство, то в первую очередь нужно по-
рассуждать, что именно может ис-
тощать ее. Скорее всего, это явно 
не все проведенное время, а какие-
то определенные моменты. Разуме-
ется, даже с самыми послушными 
и любимыми детьми, точно так же 
как и на очень любимой и интерес-
ной работе, могут быть неприят-
ные ситуации. И важно уметь со-
хранять свои ресурсы – как раз это-
му учились участники семинара.

Я поняла, что это очень актуаль-
ная тема сейчас – профилактика 
эмоционального выгорания мам 
и пап, взаимодействие между ро-
дителями на благо ребенка – как 
взрослым в случае распада семьи 
сохранить для ребенка двух любя-
щих родителей. Однозначно мы и 
дальше будем работать по этому 
направлению.

СТЫДНО ЛИ БОЯТЬСЯ?

– Какие еще, на ваш взгляд, 
самые важные темы были за-
тронуты? 

– Важные были все. А самые ин-
тересные – те, что мы взяли для 
себя как конкурсные мероприятия. 
«Стыдно ли бояться? Страхи и как 
их преодолеть» – это семинар-прак-
тикум для родителей дошкольников. 
Он проходил в форме игрового тре-
нинга: в мини-группах участники 
совместно искали причины появле-
ния страхов у детей и пути борьбы с 
ними, а также узнали, как в этом мо-
гут помочь элементы арт-терапии, и 
испробовали этот метод на себе. 

Больше всего заявок мы получи-
ли на семинар-практикум для ро-
дителей «Роль кинезеологических 

упражнений в речевом и психофи-
зиологическом развитии ребенка». 
Почему? Потому что проблема ре-
чевого развития очень актуальна 
сегодня – плохо говорящих детей 
становится все больше.

Если говорить о патриотическом 
воспитании, это, повторюсь, наша 
краеведческая тема «Мой люби-
мый край. Путешествие в Пустошь».  
Мы также показали родителям, как 
можно применять в путешествиях 
нейроигры (системы упражнений, 
игр на развитие когнитивных про-
цессов: внимания, памяти, восприя-
тия, мышления, речи. – Прим. ред.). 
И, как оказалось, наши традицион-
ные поморские забавы, игры наше-
го детства тоже можно отнести к ка-
тегории «нейро». Сейчас мы задума-
лись над тем, чтобы эту тему разви-
вать и использовать в своей практике.

А в целом у нас было разработано 
большое количество просветитель-
ских мероприятий. Одни семинары 
проводились в виде очных встреч, 
другие – в форме вебинаров – сей-
час их в нашей методической ко-
пилке уже 35. Если кого-то из роди-
телей заинтересовала тема вебина-
ра, они могут просто подать нам за-
явку в группе в соцсети «ВКонтак-
те» «ПроДетейРодителям» – и мы 
отправим доступ к этому контенту.

В ПОМОЩЬ – ВЕДУЩИЕ 
СПЕЦИАЛИСТЫ

– В основном участники ме-
роприятий проекта «ПроДе-
тейРодителям» – люди, кото-
рые уже знакомы с вашим цен-
тром?

– Не только. И важно, что благода-
ря проекту многие узнали, что мы 
есть и чем мы занимаемся. Потому 
что у большинства горожан центр 
«Леда» ассоциируется с психолого-
медико-педагогической комиссией, 
которая проводится в наших сте-
нах. А о том, что здесь можно полу-
чить помощь в воспитании ребен-
ка, родители не знали. И сейчас, ду-
маю, благодаря службе «ПроДетей-
Родителям» мнение о нас в городе 
поменяется.

– На каких площадках прово-
дились мероприятия для роди-
телей и кто выступал в каче-
стве консультантов? 

– Мы работали на 22 площадках 
города – помимо нашего центра это 
школы и детские сады Архангель-
ска. Основной костяк консультан-
тов – работники центра «Леда», так-
же мы привлекали специалистов 
регионального центра «Надежда», 
ведущих педагогов-психологов и 
учителей-логопедов из школ и дет-
ских садов, преподавателей САФУ 

– всего 75 консультантов по раз-
ным направлениям деятельности. 
Из них 50 специалистов благодаря 
федеральному финансированию 
прошли обучение на площадке ин-
ститута коррекционной педагоги-
ки по программе «Навигация и кон-
сультирование родителей, а также 
лиц, желающих принять на воспи-
тание в свои семьи детей, остав-
шихся без попечения родителей».

То есть мало того что наши кон-
сультанты отдавали родителям, 
они еще и сами получили – про- 
шли курсовую подготовку, причем 
очень полезную. 

ТОЧКА 
ИЛИ МНОГОТОЧИЕ?

– Можно ли сказать, что 
ваше участие во всероссийском 
конкурсе – это красивая фи-
нальная точка всех мероприя-
тий проекта? 

– Да, это финал большого цикла 
работы в течение всего года. Но я 
могу сказать, что это многоточие. 
Службу «ПроДетейРодителям» мы 
не закрываем, она будет существо-
вать немного в другой форме и, ско-
рее всего, при участии только на-
ших специалистов. В том, что ро-
дителям необходимо рассказывать 
про их детей, мы убедились и обя-
зательно будем продолжать это де-
лать. 

– Насколько сейчас востребо-
ваны инструменты, которые 
в том числе вы предлагаете в 
помощь воспитанию? На ваш 
взгляд, родители стали более 
осознанными?

– Мне кажется, да. Раньше как 
было? Накормить, обуть-одеть, ну 
и проконтролировать, чтобы от-
метки из школы принес хорошие. 
Современные же родители хотят 
для своего ребенка быть не просто 
кормильцем, а именно наставни-
ком. Поэтому они более осознанны, 
больше внимания обращают на но-
вации, интересные направления в 
воспитании ребенка. 

Поэтому перспективы развития 
службы «ПроДетейРодителям» – 
большие. 

��Факт
Мероприятия службы «ПроДетейРодителям» проведены  
в рамках федерального проекта «Современная школа» нацио- 
нального проекта «Образование» под эгидой департамента об-
разования администрации Архангельска, при поддержке мини-
стерства образования и правительства региона.
В лекциях, семинарах, вебинарах и мастер-классах проекта 
приняло участие около 10 тысяч человек. 75 специалистов по 
разным направлениям деятельности выступили в качестве кон-
сультантов. 

25 
очных просветительских 
мероприятий, 

35 
вебинаров разработаны  
специалистами службы 
«ПроДетейРодителям»

�� Это важно
Основная задача службы – 
повышение компетентности 
родителей детей всех воз-
растов – от нуля до 18 лет 

– и граждан, которые хотят 
принять в свою семью детей, 
оставшихся без попечения 
родителей. 
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территория творчества

еленаÎЧудесная,ÎÎ
фото:Îпресс-службаÎÎ
кЦÎ«северный»Î

Он создан по мотивам лите-
ратурной сказки архангель-
ского писателя Дениса  
Макурина «Поморские  
штучки». В спектакле задей-
ствованы 30 семей Северно-
го округа. О том, что из этого 
получилось, читайте в на-
шем материале. 

НЕБОЛЬшАЯ 
ПРЕДЫСТОРИЯ 

В августе 2024 года куль-
турный центр «Северный» с 
семейным проектом «Пти-
ца счастья» принял участие 
в международной гранто-
вой программе «Православ-
ная инициатива» и стал по-
бедителем конкурса малых 
грантов «Семейный очаг». 
Так как 2024-й объявлен пре-
зидентом страны Годом се-
мьи, у сотрудников культур-
ного центра родилась идея  
создать именно семейный 
проект с уклоном в помор-
ские традиции. 

Автор, идейный вдохновитель и 
руководитель семейного проекта 
«Птица счастья», менеджер по про-
ектной деятельности КЦ «Север-
ный» Надежда Ситнева рассказа-
ла, что главной целью стало созда-
ние новой семейной формы досуга, 
а именно – семейного театра для 
жителей Северного округа. 

– Проект «Птица счастья» ориен-
тирован на укрепление семейных 
связей и ценностей, сплочение и 
гармонизацию отношений между 
детьми и родителями посредством 
включения их в совместные заня-
тия театральным и декоративно-
прикладным творчеством для со- 
здания общего спектакля, – отме-
тила Надежда Леонидовна. – В рам-
ках проекта мы тесно сотрудни-
чаем с храмом Святителя Тихона,  
Патриарха Всероссийского. А так 
как мы участвовали в международ-
ной грантовой программе «Право-
славная инициатива», то привлека-
ли 15 семей, которые посещают вос-
кресную школу при нашем храме. 

Суммарно в проекте участвуют 
30 семей Северного округа. Его ре-
ализация стартовала 2 сентября. За 
это время состоялась серия мастер-
классов по актерскому мастерству, 
декоративно-прикладному твор-
честву, на которых все вместе зна-
комились с изготовлением атрибу-
тов поморской семьи – поморской  
куклы, птицы счастья, лошад-
ки-качалки и других. Участни-
ки проекта готовили реквизит  
для спектакля и репетировали. 

Работы, созданные на мастер-
классах по декоративно-приклад-
ному творчеству, объединили в об-
щую выставку, которая представ-
лена в фойе культурного центра 
«Северный».

Также семьи участвовали в пра-
вославных беседах с настояте-
лем храма Святителя Тихона, Па-
триарха Всероссийского, иереем  
Василием Лапко. Говорили о хри-
стианский ценностях, духовности, 
взаимопонимании и воспитании 
детей.

30 семей Архангельска  
на одной сцене
вÎкультурномÎцентреÎ«северный»ÎсостоялсяÎпремьерныйÎпоказÎспектакляÎ–ÎисторииÎпоморскойÎсемьиÎ«домÎсÎдобром»

По словам Надежды Ситневой, 
после первых трех мастер-классов 
члены семей сплотились не только 
внутри своей семьи, но и между со-
бой.

Можно с уверенностью сказать, 
что цель проекта достигнута: на 
базе культурного центра создан 
самый настоящий семейный те-
атр «Птица счастья». А через месяц 
после премьеры спектакля «Дом с 
добром» они планируют показать 
постановку по мотивам повести  
Николая Гоголя «Портрет». 

Отметим также сотрудников 
культурного центра «Северный», 
которые приняли участие в реали-
зации проекта: это руководитель 
театрального коллектива «Наш 
театр», режиссер-постановщик  
Ольга Зубок и культорганизатор, 
специалист-наставник по декора-
тивно-прикладному творчеству 
Лариса Тихомирова. 

«ДОМ С ДОБРОМ» – 
НА СЦЕНЕ

Так, за три месяца работы 
удалось сделать невозмож-
ное: непрофессиональные ар-
тисты перевоплотились в на-
стоящих театральных акте-
ров. Будь легенда театраль-
ного искусства Константин 
Станиславский в зритель-
ном зале, точно сказал бы: 
«Верю!» 

Каждый участник действа – от 
мала до велика – в традиционной 

поморской одежде. А птица сча-
стья как лейтмотив сказки служит 
основным фоном среди декораций: 
ее видит каждый зритель даже в са-
мых дальних рядах зала. 

Неслучайно для постановки 
была выбрана литературная сказ-
ка современного архангельского 
писателя Дениса Макурина «По-
морские штучки». В ней повеству-
ется о большой и дружной семье 
поморов, которые вместе строят 
дом. В строительстве по мере сил 
участвуют все: мужчины плотни-
чают, женщины готовят еду, при-
бираются на стройке, приглядыва-
ют за внуками, да и те помогают 
чем могут. И вот изба готова – на-
полнилась необходимыми в быту 
вещами, игрушками из дерева: ло-
шадкой-качалкой, деревянным ко-
том… В этой литературной сказке 
вымысел переплетается с действи-
тельностью, что порождает яркие 
образы персонажей и обаятельную 
небывальщину. 

Зрители увидели, как из поколе-
ния в поколение формировались 
и передавались традиции и обы-
чаи. В Поморье традиционными 
были большие семьи, где все за-
нимались физическим трудом, где 
сохранялись высокая нравствен-
ность и уважительное отношение, 

в том числе между родителями и 
детьми. 

В конце спектакля весь зал руко-
плескал артистам и кричал «Бра-
во!» По словам зрителей, постанов-
ка получилась доброй и душевной.

– Большое спасибо за потряса-
ющее представление! Получила 
удовольствие от спектакля, – по-
делилась зрительница Оксана  
Зайкова. 

Отметим, партнерами проекта 
семейного театра «Птица счастья» 
выступили и депутаты от Север-
ного округа – депутат облсобрания 
Михаил Авалиани, председатель 
городской Думы Иван Воронцов, 
депутат гордумы Денис Лапин.  
В зрительном зале была помощни-
ца депутата областного Собрания 
Михаила Авалиани, председатель 
общественного совета Северного 
округа Валентина Попова.

– С нашим КЦ «Северный» сотруд-
ничаю не один десяток лет, так как 
раньше была главой администра-
ции Северного округа. Мы искрен-
не стараемся поддерживать любые 
начинания культурного центра.  
А если говорить о семейном проек-
те «Птица счастья», это потрясаю-
ще! Общение родителей с детьми в 
таких творческих проектах – это хо-
рошее зерно, которое обязательно 

даст положительные ростки в буду-
щем. Действительно, как результат 
родился хороший творческий кол-
лектив, и он хочет продолжать свою 
работу. Специально для него на 
базе «Северного» создали театраль-
ную студию. А культурному центру 
хочется выразить благодарность за 
их идеи и реализацию проектов! – 
отметила Валентина Петровна. 

В завершение премьеры актерам 
в качестве подарка-оберега вручи-
ли 30 щепных птиц счастья. 

Участница спектакля и проекта 
«Птица счастья» Юлия Дудар по-
делилась впечатлениями. В поста-
новке принял участие и ее 13-лет-
ний сын Даниил. 

– Нам, взрослым участникам, 
очень понравилось. Результатом 
довольны – на ура! Не было страш-
но – было весело, интересно, игриво, 
захватывающе. Смотришь на зри-
телей – и ловишь взгляды, улыбки. 
Очень хочется продолжать дальше. 
И руководитель нашего семейно-
го театра Ольга Геннадьевна Зубок 
сказала, что это только начало и 
впереди еще несколько постановок, 
чего мы с нетерпением ждем. Мы 
все очень сплотились. Всем органи-
заторам проекта огромное спасибо! 

Также Юлия Дудар призналась, 
что в семейном театре возникла 
идея в январе-феврале всем соста-
вом съездить в деревню Кимжу в 
Мезенском округе. Здесь участни-
ки семейного театра планируют со-
вместить приятное с полезным: от-
дохнуть и заодно узнать на практи-
ке про поморские традиции.

Птица счастья как лейтмотив сказки 
служит основным фоном среди декора-
ций: ее видит каждый зритель даже в 
самых дальних рядах зала
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В преддверии Дня  
матери общественники 
провели в Архангель-
ской областной детской 
больнице имени П. Г.  
Выжлецова праздник 
«Моя мама – королева».

Мамы, чьи дети проходят ле-
чение в отделении химиоте-
рапии и паллиативной по-
мощи, – настоящие герои-
ни. День и ночь они находят-
ся рядом со своими детьми: 
поддерживают их, заботятся 
и помогают преодолеть все 
трудности, да и просто что-
бы малыши понимали, что 
они не одиноки. От этого все-
го мамы сильно устают и 
нуждаются в отдыхе. Но они 
оставляют своих малышей 
лишь на пару часов во вре-
мя тихого часа, чтобы просто 
перевести дух. 

В преддверии Дня мате-
ри общественники реши-
ли скрасить их время отды-
ха, устроив полноценный 
праздник. На протяжении 
нескольких часов с женщи-
нами работали визажисты, 
парикмахеры и стилисты, 
чтобы собрать для них кра-
сивый образ в тематике «Рус-
ская красавица».

– В мероприятии у нас при-
нимают участие 15 мам, дру-
гие не смогли прийти, так 
как не могут покинуть па-
лату, – им мы передадим 
подарки и угощения. Такие 
торжества мы проводим 
дважды в год – накануне  
8 Марта и Дня матери, чтобы 
женщины могли в полной 
мере прочувствовать атмо- 
сферу праздника, – расска-
зала организатор мероприя-
тия, депутат областного Со-
брания Елена Доценко.

Модельеры привезли свои 
лучшие наряды, чтобы каж-
дая мамочка смогла почув-
ствовать себя особенной. 
Длинные платья в пол, ме-
ховые накидки и диадемы 
помогли раскрыть королеву 
в каждой участнице. На вы-
ходе из импровизированной 
гримерки женщин встреча-
ли бурными аплодисмента-
ми и комплиментами.

– Каждая женщина, вне за-
висимости от обстоятельств, 
в душе всегда остается жен-
щиной, которая любит кра-
сивые наряды, хочет наря-
жаться и почувствовать себя 
настоящей королевой. И ког-
да мы наполняемся яркими 
эмоциями, это очень повы-
шает уверенность и общее со-
стояние. Все время, пока мы 
помогали подбирать наряды, 
у нас звучали смех и возгла-

сы радости, – рассказала сти-
лист Елена Резицкая.

Помимо этого, каждую 
участницу ждали угощения 
от ведущих поваров Архан-
гельска, живая музыка, про-
фессиональная фотосессия, 
цветы, множество подарков 
и теплых слов. Вместе с тем 
женщинам предложили по- 
участвовать в мастер-клас-
сах, чтобы сделать куклу-
мотанку и цветок из воздуш-
ных шаров. 

– Как только появилось 
предложение провести 
мастер-класс для мам, сра-
зу согласилась. Для меня 
это возможность сделать 
наш мир чуточку добрее и 
светлее. Хотя в основном 
я занимаюсь красками, на 
этой встрече мы делали  
куклу, которая символизи-
рует собой оберег на здоро-
вье. Складывая лоскутки 
ткани, мы вкладывали в это 
действие глубинный смысл. 
Порой нам очень нужна на-
дежда на лучшее, – расска-
зала представитель студии-
мастерской, волонтер Елена 
Сергеенкова.

Поддержку в проведении 
праздника оказали несколь-
ко десятков предпринима-
телей и неравнодушных лю-
дей. Организовали торже-
ство для мам воспитатель 
Архангельской областной 

детской больницы Лариса 
Туранская, предпринима-
тель Вероника Морозова и 
депутат областного Собра-
ния Елена Доценко. 

– Для нас самая главная на-
града после такого праздни-
ка, что женщины улыбают-
ся. Им удается не просто от-
влечься на несколько часов, 
у них получается полностью 
перезагрузиться. Они видят 
себя в другом виде, от это-
го повышаются настроение 
и уверенность. А что более 
важно – дети это тоже чув-
ствуют, – рассказала Лариса 
Туранская.

Мероприятие было на-
полнено теплотой и заботой 
о женщинах. В зале стоя-
ли фуршетные столы, учти-
вый официант ухаживал за 
дамами, организаторы вру-
чали им подарки. Мамы ак-
тивно общались друг с дру-
гом, обсуждая наряды и го-
воря на отвлеченные темы. 
Казалось, что это вовсе не 
больница, а просто уютный 
зал ресторана. И лишь ме-
дицинские халаты работни-
ков напоминали, что сказоч-
ный бал вскоре закончит-
ся, а после него вернется по-
вседневная рутина. Но самое 
главное, что в эту непростую 
обыденность женщины вер-
нулись окрыленными – на-
стоящими королевами.

дела и лЮди

Сильным мамам  
тоже нужна забота

впечатленияÎучастницÎ

Валентина ТРОФИМЕНКО:
–ÎяÎвсегдаÎхотелаÎпоучаствоватьÎвÎчем-тоÎподобном,ÎаÎ
теперьÎэтоÎнаконец-тоÎполучилось.ÎужеÎмногоÎлетÎзнаюÎ
девушек-стилистовÎиÎполностьюÎимÎдоверилась.Îобраз,Î
которыйÎмнеÎподобрали,Î–ÎэтоÎчто-тоÎновое,Îнеобычное.Î
самаÎлюблюÎэксперименты,ÎиÎяÎоченьÎвпечатленаÎре-
зультатом.ÎЭтоÎздорово!

Юлия РОГАЧЕВА:
–ÎдляÎкаждойÎмамыÎребенкаÎсÎособымиÎпотребностямиÎ
оченьÎважноÎрасслабитьсяÎиÎвÎкомфортнойÎобстанов-
кеÎотдохнуть,ÎпочувствоватьÎсебяÎкрасивойÎиÎпровестиÎ
интересноÎвремя.ÎформатÎпраздникаÎмнеÎоченьÎпонра-
вился,ÎведьÎсамаÎяÎврядÎлиÎпримерилаÎбыÎнаÎсебяÎобразÎ
русскойÎкрасавицы.ÎЭтоÎбылоÎоченьÎздоровоÎ–Îощуще-
ние,ÎкакÎбудтоÎрасправилисьÎкрылья!

Надежда ПАВЛОВА:
–ÎмойÎсынÎвыздоровелÎсемьÎлетÎназад,ÎиÎмнеÎпредложи-
лиÎпоучаствоватьÎвÎпраздникеÎкакÎмаме,ÎкотораяÎпро-
шлаÎчерезÎтакоеÎиспытание.ÎПоэтомуÎяÎздесь,ÎчтобыÎ
поддержатьÎдругихÎженщин.ÎнаÎсвоемÎопытеÎзнаю,Îна-
сколькоÎсложно,ÎкогдаÎдеткиÎлечатсяÎвÎотделенииÎхи-
миотерапииÎиÎлежатÎвÎбольницеÎвместеÎсÎмамамиÎпоÎ
полгодаÎиÎбольше.ÎдляÎмамÎэтоÎхорошаяÎразгрузка,Îчто-
быÎотвлечься.ÎотÎвсейÎдушиÎблагодарнаÎорганизаторамÎ
заÎтакоеÎмероприятиеÎиÎзаботуÎоÎмамах!

ПраздникÎдляÎмамÎюныхÎпациентовÎорганизовалиÎвÎобластнойÎдетскойÎбольнице

 � Над образами работали профессиональные 
визажисты и парикмахеры � Женщины могли принять участие в творческом мастер-классе
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Церемония прошла в рамках 
пленарного заседания 53-х 
Ломоносовских чтений.  
Их тема в нынешнем году –  
«Во имя Отечества: родина 
Ломоносова на страже  
России».

ВОЕННОЕ ДЕЛО  
БЕЗ НАУКИ НИЧТО

Участников приветство-
вал председатель правитель-
ства Архангельской области 
Алексей Алсуфьев. Он отме-
тил, что в этом году впервые 
тематика чтений ориентиро-
вана на вопросы обороны, во-
енно-промышленного ком-
плекса, роли Архангельского 
Севера в защите Отечества. 

Михаил Ломоносов не был про-
фессиональным военным, но сре-
ди его размышлений по вопросам 
укрепления обороны страны зна-
чительное место занимает военное 
дело. 

– Михаил Васильевич не только 
напоминал о русской воинской сла-
ве, начиная с первой своей оды «На 
взятие Хотина», но и до конца сво-
ей жизни прославлял победы рус-
ского народа. Более того, он много 
сделал для учреждения кадетских 
школ, сам преподавал. Среди тех, 
кто слушал его лекции по мате-
матике в Артиллерийской и инже-
нерной школе, был и будущий пол-
ководец фельдмаршал Михаил  
Кутузов, – напомнил Алексей  
Алсуфьев.

Председатель областного прави-
тельства отметил, что выдающий-
ся ученый уделял большое внима-
ние военной подготовке и боевой го-
товности страны в мирное время и 
с большой проницательностью под-
черкивал роль и значение науки в 
военном деле.  

Алексей Алсуфьев отметил, что 
нынешняя ситуация, связанная с 
осложнением международной об-
становки, поставила перед россий-
скими учеными, инженерами, кон-
структорами серьезные вызовы. 

– Это мощный стимул для новых 
технологических решений и разра-
боток, увеличения кадрового потен-
циала и развития оборонной отрас-
ли в целом. Архангельская область 
также призвана решать эти задачи. 
Мы много работаем над вопросами 
подготовки рабочих и инженерных 
кадров, идет модернизация образо-
вательных организаций, проекти-
руется головной центр компетен-
ций по судостроению на базе меж-
вузовского кампуса «Арктическая 
звезда», строительство которого 
начнется в 2025 году, продолжает 
работу научно-образовательный 
центр «Российская Арктика: новые 

Дерзайте ныне ободренны
вÎденьÎрожденияÎмихаилаÎломоносоваÎвÎархангельскеÎнаградилиÎлауреатовÎпремии,ÎносящейÎегоÎимя

материалы, технологии и мето-
ды исследования». Возможно, нам 
следует поразмышлять и о статусе  
наукограда для города Северодвин-
ска, – резюмировал председатель 
областного правительства.

шЕСТЬ ЧЕЛОВЕК  
НА ПРЕМИЮ

Напомним, что Ломоно-
совская премия присуждает-
ся ежегодно на протяжении 
более четверти века отдель-
ным лицам, коллективам, 
организациям, которые внес-
ли вклад в развитие науки, 
техники, культуры, способ-
ствовали практическому ре-
шению проблем Архангель-
ской области и Российской 
Федерации. 

Правительством региона учреж-
дены пять премий, одна из которых 

– для молодых ученых. Сумма каж-
дой составляет 100 тысяч рублей. 
От администрации Архангельска 
вручаются две премии по 50 тысяч 
рублей, предназначенные для по-
ощрения талантливой молодежи. 

Традиционно наградой отмече-
ны семь работ, направленных на 
развитие науки, техники, культу-
ры. Всего же в этом году свои рабо-
ты представили 44 соискателя. Так 
что конкуренция была ощутимой. 

Так, награды лауреатам на сце-
не Архангельского театра драмы 

вручили заместитель председате-
ля правительства Архангельской 
области Иван Дементьев, глава 
Архангельска Дмитрий Морев  
и президент Ломоносовского 
фонда, член-корреспондент РАН  
Константин Лобанов. 

Так, премия имени М. В. Ломоно-
сова присуждена авторскому кол-
лективу СГМУ и Первой городской 
клинической больницы имени  
Е. Е. Волосевич (Ирина Сорванова  
и Михаил Ярковой) за разработ-
ку инновационной симуляционной 
образовательной технологии для 
обучения сердечно-сосудистых хи-
рургов торакоскопической ради-
очастотной аблации предсердий.  
В работе над проектом принима-
ли участие лауреаты премии име-
ни М. В. Ломоносова сердечно-со-
судистые хирурги Борис Афонин,  
Дмитрий Быстров и Роман  
Сорокин. В результате их коллек-
тивного труда впервые в России 
разработаны и изготовлены уни-
кальные тренажеры, создана про-

грамма, включающая базовый по-
шаговый тренинг отдельных эта-
пов операции на симуляторах и мо-
делях, а также последовательную 
отработку этапов операции на ин-
новационном тренажере, имити-
рующем работающее сердце, вклю-
чая резекцию ушка левого предсер-
дия на биологическом материале. 

Присуждена премия и за созда-
ние усовершенствованной техно-
логии контроля качества молока с 
независимой оценкой результатов 
контрольного доения коров хол-
могорской породы в хозяйствах 
Архангельской области. В ее раз-
работке принимали участие пред-
ставители Архангельского науч-
но-исследовательского института 
сельского хозяйства – Приморского 
филиала Федерального исследова-
тельского центра комплексного из-
учения Арктики имени академика 
Н. П. Лаверова Уральского отделе-
ния РАН Александра Дыдыкина, 
Александр Наконечный, Олег 
Вязьминов, Наталья Волкова и 

представитель сельскохозяйствен-
ного производственного кооперати-
ва «Никольск» Дмитрий Бровин. 

Социально-экономическим эф-
фектом внедрения новой техноло-
гии стало оздоровление молочных 
коров, повышение их молочной про-
дуктивности без коренного изме-
нения условий кормления и содер-
жания, повышение качества произ-
водимого молока, рост производи-
тельности труда и снижение трудо-
затрат. Как отмечается, технология 
позволяет продолжать научно обо-
снованное развитие и сохранение ге-
нотипа холмогорской породы коров.

ОБОРОНКА И КУЛЬТУРА
Лауреатом премии имени 

М. В. Ломоносова стал автор-
ский коллектив проектно-
конструкторского бюро «Сев-
маш».

Сергей Пакулин, Денис  
Бекетов, Денис Чащин, Кирилл 
Лазорко, Ирина Козлова разрабо-
тали синхронно-последовательный 
метод испытаний слипа при спуске 
строящихся кораблей и морских 
конструкций. Внедрение этой раз-
работки позволило сократить сроки 
проведения испытаний, отказать-
ся от изготовления дополнитель-
ных грузов общей массой 1650 тонн 
и обеспечило экономию при по-
стройке судна более 192 млн рублей.

Вручена награда также автор-
скому коллективу Государственно-

Алексей Алсуфьев:
Мы много работаем над вопросами  
подготовки рабочих и инженерных 
кадров, идет модернизация образова-
тельных организаций, проектируется 
головной центр компетенций по судо-
строению на базе межвузовского кам-
пуса «Арктическая звезда»
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го академического Северного рус-
ского народного хора – директору 
Наталье Асадчик, художествен-
ному руководителю Светлане  
Игнатьевой, главному балетмей-
стеру Татьяне Гвоздевой, глав-
ному дирижеру Александру  
Качаеву и главному художнику-
модельеру театрального костюма 
Николаю Терюхину. 

Премия присуждена за созда-
ние произведения искусства – кон-
цертной программы, посвящен-
ной 440-летию города Архангель-
ска «Любимый город». Она состоит 
из девяти вокально-хореографиче-
ских картин, для которых были под-
готовлены 15 новых концертных 
номеров. Видеоконтент составлен 
из живописных картин Ивана Ко-
това, Владимира Трещева и дру-
гих художников, использованы сти-
хи северных поэтов, в том числе 
Ольги Фокиной. В конкурсной ко-
миссии отметили, что легендарный 
Северный хор вновь подтвердил 
свой высочайший профессиональ-
ный статус, создав на основе народ-
ного творчества новую концертную 
программу, внеся вклад в сохране-
ние русской культуры Севера.

ДОРОГУ МОЛОДЫМ
В номинации «Молодые 

ученые» лауреатом премии 
имени М. В. Ломоносова по 
линии регионального прави-
тельства признан анестезио-
лог-реаниматолог Первой го-
родской клинической боль-
ницы имени Е. Е. Волосевич, 
аспирант кафедры анесте-
зиологии и реаниматологии 
СГМУ Алексей Авидзба. 

Его работа «Мониторинг и пер-
сонализированная терапия при 
остром нарушении мозгового крово-
обращения» содержит результаты 
исследований и новые рекоменда-
ции по мониторингу и лечению па-
циентов с острым нарушением моз-
гового кровообращения в острей-
шем периоде. К слову, результа-
ты работы Алексея Авидзбы  
опубликованы в ведущих рецензи-
руемых научных изданиях в обла-
сти анестезиологии и реанимато-
логии и получили высокую оценку 
экспертов. Они нашли отражение 
в протоколах лечения и внедрены 
в клиническую практику. 

Кроме того, в номинации «Моло-
дые ученые» Ломоносовской пре-
мии по линии администрации Ар-
хангельска удостоен инженер-кон-
структор Центра судоремонта «Звез-
дочка» Андрей Саблук за работу 
«Квазизарядовый сверхпроводни-
ковый кубит на основе гипериндук-
тивности в планарной архитектуре». 
Успешная разработка новых типов 
высокоэффективных квантовых си-
стем наподобие предложенных ав-
тором позволяет ускорить внедре-
ние в России квантовых вычисле-
ний, в том числе в интересах оборон-
но-промышленного комплекса.

Также в этой номинации премия 
присуждена авторскому коллекти-
ву Северного (Арктического) фе-
дерального университета имени  
М. В. Ломоносова за разработку 
комплексной методологии изуче-
ния химического состава и моле-
кулярной структуры природных 
и технических лигнинов для раз-
вития технологий биорефайнинга. 
Артем Белесов, Илья Пиковской,  
Анна Фалева разработали мето-
дологию изучения структурных 
особенностей и химического со-
става лигнина на основе сочета-
ния методов двумерной спектро-
скопии ядерного магнитного резо-
нанса и масс-спектрометрии высо-
кого разрешения. Результаты име-
ют большое значение в практиче-
ском применении, в том числе для  
создания новых материалов и про-
дуктов на основе природных и тех-
нических лигнинов.

александрÎгавЗов,ÎÎ
фото:Îпресс-службаÎÎ
архангельскойÎÎ
городскойÎдумы

С презентацией проекта 
бюджета перед депутатами 
выступил заместитель гла-
вы Архангельска по вопро-
сам экономического раз-
вития и финансам Даниил 
шапошников.

Особенность «нулевых» чтений 
заключается в их общем характе-
ре. Здесь не предусмотрены кон-
кретные адреса, где заасфальти-
руют дорогу или отремонтируют 
дворовый проезд, но уже понятна 
примерная сумма, которая будет 
заложена на эти работы. В ходе 
заседания депутаты знакомятся 
с основными показателями соци-
ально-экономического развития, 
основными направлениями бюд-
жетной политики и подходами к 
планированию бюджета.

СОБСТВЕННЫЕ 
ДОХОДЫ РАСТУТ

Так, доходы городской 
казны на 2025 год запла-
нированы в размере 15,6 
млрд рублей, что пример-
но равно бюджету текуще-
го года. 

При этом собственные дохо-
ды Архангельска увеличатся, а 
вот безвозмездные поступления 
ожидаются несколько в меньшем 
объеме. Несмотря на санкцион-
ное давление, в областном центре 
продолжает расти индекс про-
мышленного производства. По-
мимо этого, повсеместно повы-
шается и фонд оплаты труда.

– Несмотря на беспрецедент-
ную ключевую ставку Центро-
банка, в Архангельске продолжа-
ют увеличиваться инвестиции в 
основной капитал. У нас реали-
зуют 176 крупных инвестицион-
ных проектов, которые создают 
новые рабочие места и развива-
ют экономику города. Наш план 
показывает, что инвестиции 

продолжат расти, – рассказал  
Даниил Шапошников.

Расходная часть бюджета со-
ставит 16,4 млрд рублей, око-
ло 64% этих средств направлено 
на социальную сферу. Основны-
ми направлениями, существен-
но влияющими на рост расходов,  
Даниил Шапошников назвал уве-
личение МРОТ, рост затрат на 
коммунальные платежи, а так-
же необходимость строительства 
коммунальной сети для эксплу-
атации нового здания школы на 
860 мест в округе Майская Горка. 

– Сам по себе бюджет сбалан-
сирован и социально ориентиро-
ван. Несмотря на сложности, мы 

сохраняем все социальные обя-
зательства, которые у нас есть.  
В их числе – поддержка педа-
гогов, семей ветеранов боевых 
действий, школьников и дру-
гих социальных групп. Вместе с 
тем мы увеличиваем поддерж-
ку молодых педагогов, и их ко-
личество растет. Помимо дей-
ствующих выплат мы заклю-
чаем с ними прямые целевые 
договоры, – отметил Даниил  
Вадимович.

Дефицит бюджета на 2025 год 
составит 845 млн рублей, и он рав-
няется 10% от собственных дохо-
дов Архангельска. Это стандарт-
ный показатель, который закла-
дывается в городском бюджете. 
Но зачастую по итогам года де-
фицит может сократиться.

НАЧАТЫЕ ПРОЕКТЫ 
ПРОДОЛЖАТСЯ

В бюджете на следующий 
год сохраняется инвести-
ционная часть. Среди наи-
более крупных проектов 

– продолжение строитель-
ства новой дороги на ули-
це Карпогорской и рекон-
струкция площади Проф- 
союзов. Вместе с тем долго-
вая нагрузка на бюджет по-
степенно сокращается. 

В городской казне на следу-
ющий год предусмотрены сред-

ства на продолжение капиталь-
ного ремонта четырех школ, бла-
гоустройство возле нового ФОКа 
в округе Майская Горка, заклю-
чение контрактов на содержание 
дорог и перевозку водным транс-
портом. Также запланировано 
порядка 40 млн рублей на благо- 
устройство кладбища «Валдушки». 

Депутат гордумы Аркадий 
Пороховник поинтересовался, 
будут ли учтены средства, необ-
ходимые на благоустройство на-
бережной Северной Двины от Ар-
хангельского ЛВЗ до улицы Гага-
рина. Напомним, эта территория 
стала победителем рейтингового 
голосования в рамках програм-
мы «Формирование комфортной 
городской среды» президентско-
го нацпроекта «Жилье и город-
ская среда».

– Архангелогородцы го-
лосовали за этот проект, по- 
этому он обязательно будет реа-
лизован, и необходимые средства 
на это заложены. Возможно, бла-
гоустройство пройдет в несколь-
ко этапов, но первый начнется 
уже в следующем году. Кроме 
того, у нас запланированы сред-
ства на такие конкурсные проек-
ты, как «Бюджет твоих возможно-
стей» и «Комфортное Поморье», – 
ответил Даниил Шапошников.

Продолжится и программа ка-
питального ремонта дворовых 
проездов и тротуаров. На эти 
цели выделено 50 млн рублей.  
В ближайшее время специали-
сты департамента транспорта, 
строительства и городской ин-
фраструктуры администрации 
Архангельска должны опреде-
лить, какие участки проездов бу-
дут отремонтированы в следую-
щем году. 

– Прежде чем принимать реше-
ние о ремонте дворовых проездов, 
обсудите этот момент с депутата-
ми. У нас есть перечень адресов, 
по которым люди неоднократ-
но обращались и где ситуация 
требует вмешательства, – пред-
ложил председатель Архангель-
ской гордумы Иван Воронцов. 

Вместе с тем пока не дове-
дены средства на некоторые 
федеральные проекты, поэто-
му бюджет города может изме-
ниться. Основным планом рабо-
ты на следующий год Даниил  
Шапошников назвал увеличение 
доходной базы и повышение эф-
фективности расходов городского  
бюджета.

– В условиях нынешнего рын-
ка и внешних факторов бюджеты 
всех уровней видоизменяются, их 
планирование становится слож-
нее. По этим вопросам Архан-
гельск хорошо справляется, и, как 
мы видим, бюджет остается соци-
ально ориентированным, в нем 
заложены все основные гарантии, 

– подвел итог заседания председа-
тель постоянной комиссии Архан-
гельской городской Думы по во-
просам бюджета, финансов и на-
логов Сергей Чанчиков.

Первое чтение бюджета Архан-
гельска на 2025 год и на плановый 
период 2026 и 2027 годов состоит-
ся 4 декабря на очередной сессии 
Архангельской городской Думы. 
Окончательно бюджет будет 
принят городскими депутатами  
19 декабря.

Большая часть расходов – 
на социалку
вÎгородскойÎдумеÎпрошлиÎ«нулевые»ÎчтенияÎбюджетаÎархангельскаÎнаÎ2025Îгод

16,4
млрд рублей

– расходная часть  
городского бюджета, 
запланированная  
на 2025 год. 64% этих 
средств направят  
на социальную сферу
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Большая часть вопросов ка-
салась транспортного об-
служивания, ремонта дорог, 
проездов, новых остано-
вочных павильонов. Много 
звонков поступило от жите-
лей окраинных территорий: 
Зеленого Бора, Исакогорки, 
Бревенника. 

– Прямое общение с жителями 
считаю важным инструментом по-
лучения объективной и более пол-
ной информации о проблемах. Это 
помогает определить приоритеты 
при планировании бюджета, обра-
тить внимание руководителей де-
партаментов и ресурсоснабжаю-
щих организаций на болевые точ-
ки. Прямые линии, открытые чаты 
в соцсети и личный прием граждан 
буду проводить и впредь, – отме-
тил глава города.

ДЛЯ УДОБСТВА 
ЖИТЕЛЕЙ

 Пешеходные фазы 
светофоров на неко-

торых перекрестках в го-
роде затрудняют движение 
для автомобилистов. Мож-
но ли от них отказаться? 
Почему в ночное время све-
тофоры не переводят в ре-
жим «мигающий желтый», 
что было бы удобно для во-
дителей, пешеходов в это 
время все равно нет?

– Регулировка светофоров – это 
живой процесс, он динамично раз-
вивается с учетом меняющейся си-
туации. Где-то появляются новые 
объекты – жилые дома, школы, 
корректируется трафик движения 
пешеходов и автомобилей. Мы та-
кую аналитику ведем. 

Областное учреждение «Архте-
лецентр» замеряет транспортные 
потоки и исходя из этого дает нам 
рекомендации по отмене фаз, уве-
личении фаз, длительности сиг-
налов светофоров, настройкой ко-
торых занимается МУП «Горсвет». 
Система адаптивного управления 
позволяет в режиме реального вре-
мени мониторить загруженность 
улиц и на основании поступающих 
данных корректировать работу све-

Здравствуйте,  
я вас внимательно слушаю!
главаÎархангельскаÎпровелÎпрямуюÎлиниюÎвÎредакцииÎгазеты:ÎÎ
вÎтечениеÎчасаÎдмитрийÎморевÎобщалсяÎсÎгорожанамиÎпоÎтелефону

тофоров в зависимости от дорож-
ной ситуации.

В большинстве случаев пешеход-
ные фазы вводятся по требованию 
Госавтоинспекции и действующих 
ГОСТов. Работает комиссия по без-
опасности дорожного движения. 

Тенденция в законодательстве 
такова: больше внимания на безо-
пасность пешеходов для снижения 
аварийности. 

 С 1 декабря ТК «Рико» 
выходит на маршру-

ты № 5 и № 15. Резервных 
автобусов не хватает уже 
сейчас. Как будут решать 
эту проблему?

– В контракте с транспортной 
компанией «Рико» самый главный 
параметр – процент выхода на ли-
нии автобусов. Он должен быть не 
менее 95 процентов. Если этот по-
казатель снижается, компания по-
лучает серьезные штрафы. Напри-
мер, в этом году она заплатила не-
сколько миллионов рублей. В це-
лом почти всегда (с редкими ис-
ключениями) компания выдержи-
вает 95 процентов. 

На маршруте № 5 в будние дни бу-
дут работать 22 трехдверных авто-

буса марки «ЛиАЗ». Все они новые, 
2024 года выпуска. Вместимость – 
114 человек, салон автобуса одно-
уровневый, имеет большую нако-
пительную площадку по центру. 
Сотрудники отдела транспорта и 
связи организовали несколько вы-
ездных проверок, зафиксировали 
загруженность автобусов маршру-
та № 5 в часы пик. С учетом этой 
информации сейчас составляется 
расписание.

Поскольку будут задействованы 
большие автобусы, пассажировме-
стимость увеличится на 9,5%, не-
смотря на небольшое сокращение 
количества рейсов. Кроме того, ис-
полнение рейсов действующим пе-
ревозчиком составляет лишь 92,6%. 

Современные автобусы марки 
«МАЗ» будут задействованы на 
маршруте № 15 «Ж/д вокзал – ули-
ца Зеньковича».

В настоящее время идет набор 
водителей и кондукторов. Новое 
расписание будет опубликовано на 
текущей неделе.

 Чем помог аудит 
транспортной систе-

мы Архангельска, который 
проводила пермская компа-
ния «Радар»? 

– Аудит был не только полезен – 
он необходим для формирования 
стартовых условий аукциона. Мы 
должны были на что-то ориенти-
роваться. До прихода компании 
«Рико» мы не имели информации о 
пассажиропотоке на рейсах. 

КОГДА РАССЕЛЯТ?

 Когда будет опубли-
кована программа по 

расселению граждан из вет-
хого и аварийного жилья, 
признанного непригодным 
для проживания с 1 января 
2017 года? В каких районах 
города будут строить со-
циальные дома для пересе-
ленцев по данной програм-
ме, если участок под домом 

не попал в программу ком-
плексного развития терри-
торий? Войдут ли в перво-
очередное расселение дома, 
которые экспертизой при-
знаны имеющими реальную 
угрозу обрушения и срок 
расселения которых опре-
делен решением суда?

– Сейчас работают две програм-
мы. Первая – федеральная, в нее 
включены дома, признанные ава-
рийными до 1 января 2017 года, 
вторая – региональная, в которую 
включены 136 домов, имеющих 
угрозу схода со свай. 

По планам было завершить рас-
селение в следующем году, но бла-
годаря большой работе и губерна-
тора Александра Цыбульского, 
и правительства Архангельской 
области, и муниципалитетов, и 
наших подрядчиков, застройщи-
ков мы эту работу планируем за-
вершить в текущем году. 

Мы намерены как можно скорее 
добиться новой программы для Ар-
хангельской области. Тот факт, что 
мы ускоренно завершаем текущую 
программу, позволяет рассчиты-
вать на финансирование раньше 

срока. В федеральный центр уже 
поданы все документы по тем до-
мам, которые на данный момент 
признаны аварийными и требуют 
расселения. 

На сегодняшний день в Архан-
гельске порядка 1700 аварийных 
домов, а всего деревянных домов 

– около 3500. Мне сложно сказать, 
дома каких годов постройки будут 
включены в эту программу и на 
сколько лет она будет определена, 
потому что этим занимается феде-
ральный центр. Но мы подали заяв-
ку, в перечне около 800 домов.

Важно подчеркнуть, что мы не 
находимся в режиме ожидания, 
а уже проектируем социальные 
дома, формируем земельные участ-
ки, которые расположены в самых 
разных округах города. Как толь-
ко появятся деньги, сможем начать 
конкурсные процедуры.

ДЕЛА ДОРОЖНЫЕ

 Будет ли Окружное 
шоссе расширено до 

четырех полос в районе же-
лезнодорожного переезда 
на Карпогорской ветке?  
Конечно, эта дорога не му-
ниципальная, но по ней ез-
дят горожане, и рекон-
струкция Окружного шоссе 
выглядит неполной.

– Я знаю, что есть разработан-
ный проект реконструкции, гото-
вится конкурсная документация.  
Подробно рассказать не могу, пото-
му что Окружное шоссе – это не го-
родской объект, дорога находится в 
ведении ФКУ Упрдор «Холмогоры». 

 Сколько полос для 
движения будет на 

улице Карпогорской? И как 
будет называться новая 
улица, соединяющая Мо-
сковский проспект, улицу 
Карпогорскую и Окружное 
шоссе?

– Согласно разработанному про-
екту строительства новый участок 
дороги будет двухполосным. Что 
касается названия, то это будет не 
дополнительная улица, а продол-
жение Карпогорской. 

Сейчас идут подготовительные 
работы, а основное строительство 
развернется уже в следующем 
году. 

 � На маршруте № 5 в будние дни будут работать 22 трехдверных 
автобуса марки «ЛиАЗ». Все они новые, 2024 года выпуска

 � В программу переселения до 2025 года включены дома,  
признанные аварийными до 1 января 2017 года.  
На фото – социальные дома на улице Воронина
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на связи с городом

 Есть ли в Архангель-
ске программа уста-

новки павильонов для ожи-
дания общественного 
транспорта? Когда восста-
новят остановочный пави-
льон на улице Воскресен-
ской у банка?

– Город занимается установкой 
новых павильонов по мере возмож-
ностей. В год появляется 10–15 но-
вых павильонов, ремонтируем су-
ществующие. Их текущим содер-
жанием занимается Мезенское до-
рожное управление, у них это про-
писано в контракте. 

По «арктической» субсидии заяв-
лена установка 200 павильонов, а 
всего их в городе более 400. 

На улице Воскресенской, 95 ста-
рый павильон убрали, в следую-
щем году постараемся включить 
этот адрес в работу. 

 У железнодорожного 
вокзала, где начина-

ются многие автобусные 
маршруты, нет ни одной 
скамейки. Очень сложно по-
жилым людям стоять в 
ожидании автобуса. Воз-
можно ли у торгового пави-
льона установить несколь-
ко самых простых скамеек?

– У администрации давно готов 
проект благоустройства привок-
зальной площади – с новыми ком-
фортными остановочными павильо-
нами. Но, к сожалению, сроки реа-
лизации этого проекта смещаются 
из-за реконструкции железнодорож-
ного вокзала. Ее перенесли, и рабо-
ты начнутся не ранее 2025 года. Мы 
обязательно посмотрим, что можно 
сделать с точки зрения небольшого 
благоустройства, и изыщем возмож-
ность для установки скамеек. 

 Когда планируют пе-
ресмотреть времен-

ные ограничения для дви-
жения автотранспорта на 
набережной Северной Дви-
ны? Троицкий проспект пу-
стой, а по набережной все 
едут без остановки.

– После выполненного в этом году 
ремонта на набережной действи-
тельно автомобильный поток вы-
рос. Пока особой проблемы в этом 
мы не видим. Но летом здесь зна-
чительно возрастет количество пе-
шеходов, поэтому, возможно, реше-
ние об ограничении движения нуж-
но будет принимать. 

 Неоднократно обра-
щался в администра-

цию по поводу устранения 
ямы на улице Теснанова и 
ремонта эстакады у об-
ластного онкодиспансера. 
Отвечают: денег нет. 

– Ремонт мостового сооружения, 
о котором идет речь, стоит очень 
больших денег, и ямочным ремон-
том здесь явно не обойтись – нужен 
капитальный. Средств на него, к 
сожалению, сейчас нет, поэтому 
мы обходимся ямочным ремонтом 
в рамках наших лимитов. На весь 
город ежегодно выделяется по-
рядка 15 миллионов рублей. Пока 
точную сумму необходимых на ре-
монт эстакады средств назвать не 
могу, так как сначала требуется 
провести ее обследование и разра-
ботать проектно-сметную докумен-
тацию. 

ИЗБАВИТЬСЯ  
ОТ ПОДТОПЛЕНИЙ

 Я представляю ТСЖ 
«Арктическое» (ули-

ца Гагарина, 2). Мы обеспо-
коены возможным строи-
тельством в квартале 
улицы Гагарина, набереж-
ной Северной Двины, проез-
да Выборнова, Троицкого 
проспекта. В районе ква-
драта застройки располо-
жены дома 1960-х годов по-
стройки, и жители 
переживают, что комму-
нальные сети не выдержат 
дополнительной нагрузки. 
Почему нельзя построить в 
этом месте спортивную 
площадку?

– О данной проблеме мне извест-
но, держим связь по этому вопросу 
и с председателем ТОС «Предмост-
ный» Натальей Альбертовной 
Щеловановой. 

Отмечу, что земельный участок 
находится не в муниципальной 
собственности, поэтому построить 
там что-либо другое, например – 
спортивную площадку, мы не мо-
жем. 

Знаю, что там появился забор. Но 
застройщику разрешение на строи-
тельство не выдано! 

Что касается коммунальных се-
тей – проблема нам известна. Люди 
переживают за фундаменты домов 
из-за подтоплений по причине за-
соров канализации на улице Гага-
рина, 2 и во всем этом жилом квар-
тале. 

В июле «РВК-Архангельск» пе-
рекладывал большой участок кол-
лектора в районе проезда Выбор-
нова, но восстановление трубы не-
обходимо и в других местах. РВК 
принято решение полностью за-
менить аварийный участок трубы 

– мы ожидаем заявки на перекры-
тие Троицкого проспекта в районе 
улиц Комсомольской и Гагарина. 
Как только она поступит в админи-
страцию, мы ее одобрим. 

 Полгода назад в аренду сдали дом Никольского и 
дом Овчинникова. Есть ли какое-то понимание, 

что арендаторы разместят в этих зданиях?
– Договоры аренды заключены на 49 лет. В первые два года арендато-

ры должны разработать проектно-сметную документацию, а в последу-
ющие пять лет – отреставрировать здания.

Насколько мне известно, предварительные планы по дому Николь-
ского – это гостиница, а по дому Овчинникова – объект культуры.  

Подробности я пока хотел бы сохранить в тайне, что-
бы это был хороший, приятный сюрприз для горожан. 
Конечно, я знаю более детальные планы, но пока го-

ворю аккуратно.  � Город 
занимается 
установкой 
новых оста-
новочных 
павильонов 
по мере 
возможно-
стей. В год 
появляется 
10–15 новых 
павильонов, 
ремонтиру-
ются суще-
ствующие

 Волнует вопрос восстановления работоспособно-
сти открытых дренажных канав в районе улицы 

Авиационной, 1, 2, 3 и вдоль дороги на улице Авиацион-
ной. В 2024 году специалисты МУП «Городское благо- 
устройство» заменили дренажные трубы на критичных 
участках, но открытые канавы много лет не углубляли, 
не обслуживали. Вода из них переливается и подтапли-
вает придомовые территории многоквартирных домов. 
Талые воды стекают в систему канализации, и как итог 

– подпоры колодцев, подтопление подвалов домов.
– Там была авария на сетях водоснабжения, и «РВК-Архангельск» ее 

недавно устранил. Да, в этом районе болотистая местность, грунтовые 
воды выходят на поверхность, с этим бороться очень сложно. Что ка-
сается канав, я помню, как мы их прочищали силами МУП «Городское 
благоустройство», работу эту будем осуществлять ежегодно. Там есть 
проблема – большинство земельных участков принадлежит Минобо-
роны. На этих участках, к сожалению, мы не можем работать. Не раз 
обращались в министерство, чтобы нам их передали, но пока этого не 
произошло. Дворы не принадлежат городу.

БЕЗ ДРОВ  
И ЭЛЕКТРИЧЕСТВА 

 Я живу в поселке 3-го 
Лесозавода, в мае у 

нас сгорели сараи (наш дом 
деревянный). До сих пор 
даже территория не расчи-
щена. В управляющей ком-
пании «Деком» говорят, 
что территория не отме-
жевана, они ничего делать 
не могут. Утверждают, 
что новые постройки – от-
ветственность админи-
страции Майской Горки. 

– У нас неоднократно бывали та-
кие случаи, когда горели сараи и 
восстанавливали их управляющие 
компании. Вопрос в том, за чей 
счет УК будет их восстанавливать  
и согласятся ли жильцы платить. 
Управляющая организация по ва-
шему обращению может провести 
собрание собственников, чтобы 
они проголосовали и собрали опре-
деленную сумму на постройку са-
раев. Если вопрос касается земли 

– мы готовы оказать в этом содей-
ствие. 

 Вопрос с Бревенника: 
накануне света у нас 

не было два дня. Отключе-

ния постоянные. Обеды не 
сварить, батареи холодные. 
Выживаем! 

– Я знаю, что на острове нередки 
отключения электричества. Недав-
но оно действительно отсутство-
вало два дня. Сотрудники «Россе-
тей» работали даже ночью – иска-
ли место повреждения. Естествен-
но, когда электроэнергия отклю-
чается, начинаются проблемы в 
котельной. Включается резервный 
дизель-генератор, для того чтобы 
хотя бы поддерживать минималь-
ную температуру. Я эту проблему 
держу на контроле. Мы даже были 
готовы предложить жителям на 
ночь разместиться в наших шко-
лах и детских садах, библиотеке.  
К счастью, этого не потребовалось. 
В целом ситуация по Бревеннику 
непростая: сети принадлежат сете-
вым компаниям, не муниципали-
тету. Будем детально разбираться 
с энергетиками в причинах, чтобы 
изменить ситуацию в лучшую сто-
рону.

В перспективе мы считаем сво-
им приоритетом расселять ветхие 
и аварийные многоквартирные 
дома, предлагать жителям пере- 
ехать в город. Новое жилье муни-
ципалитет строить там не будет, а 
вот частному жилищному строи-
тельству станем оказывать содей-
ствие. 

 � По президентскому нацпроекту «Безопасные качественные  
дороги» заменили асфальт на набережной Северной Двины 
от улицы Вологодской до улицы Гагарина
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георгийÎгудим-левковиЧ,ÎÎ
фотоÎавтора

Десятая гуманитарная мис-
сия Губернаторского цен-
тра «Вместе мы сильнее» на 
этот раз работала не только 
в Луганской и Донецкой На-
родных Республиках, но и 
в приграничных Курской и 
Белгородской областях. 

НА КУРСКОМ 
ПРИГРАНИЧЬЕ

В приграничных районах 
Курской области продолжа-
ются упорные бои. Наши 
военнослужащие отража-
ют вторжение украинских  
вооруженных формирова-
ний. В ходе десятой гума-
нитарной миссии Губерна-
торского центра в воинские 
части, где боевые задачи 
выполняют наши земляки, 
были переданы важные и 
нужные грузы. 

Первое воинское формирование, 
получившее груз недалеко от ли-
нии фронта, – подразделение бри-
гады беспилотной аэроразведки 
«ГРОМ. Каскад», с которым волон-
теров Губернаторского центра свя-
зывает давняя дружба. Ребята сей-
час воюют на Курском направле-
нии. Наши волонтеры передали 
им доставленный из Архангель-
ска автомобиль, маскировочные 
сети, продовольствие. По словам 
военнослужащего с позывным «Ку-
бик», авиаразведка сейчас работа-
ет практически в круглосуточном 
режиме. 

– С помощью БПЛА мы выявля-
ем цели, и на основе полученной 
информации их поражают. Про-
тивник не дремлет, очень плотно 
у них функционируют системы ра-
диоэлектронного противодействия.  
В работе у нас очень много передви-
жений. Поэтому большое спасибо за 
машину! Она вместительная, мож-
но возить больше вещей, будем на 
ней ездить ближе к передовой. Так-
же я благодарю депутата Госдумы  
Михаила Кислякова и всех во-
лонтеров Поморья! Спасибо дру-
зьям из Нарьян-Мара, которые при-
слали тушенку из оленины. Ис-
кренняя благодарность Архангель-
скому колледжу культуры и искус-
ства за сладкие подарки. И, конеч-
но, спасибо родителям! – сказал 
боец с позывным «Кубик». 

Среди отражающих вторжение в 
Курскую область – бойцы 200-й от-
дельной гвардейской мотострелко-
вой бригады. Для отдельного бата-
льона «Печенга», переброшенно-
го для защиты приграничья, фонд 
«Победа за нами» также отправил 
из Поморья гуманитарную помощь. 

– Я хочу передать привет всей Ар-
хангельской области, своему люби-
мому Котласу. Если бы не вы, не 
ваши сборы и помощь, то нам было 
бы сложнее выполнять поставлен-
ные задачи. Спасибо вам всем! – по-
благодарил военнослужащий с по-
зывным «Бес». 

По просьбам наших ребят волон-
теры Губернаторского центра заеха-
ли в передовой военный госпиталь 
и передали для раненых небольшие 
подарки, собранные студентами и 
педагогами Архангельского кол-
леджа культуры и искусства.

– Любые подарки важны, особенно 
для раненых бойцов, которые сей-

Фронт идет на запад
архангельскиеÎволонтерыÎдоставилиÎгрузыÎвÎзонуÎпроведенияÎспецоперации

му центру добровольчества Кур-
ской области. 

– Благодарю всех жителей Помо-
рья за помощь, которая нашему ре-
гиону сегодня очень необходима.  
С августа, когда вторглись ВСУ, к 
нам хлынул поток тех, кто был вы-
нужден покинуть свои дома. Люди 
уезжали в том, что на них было. 
Суджанского района сейчас прак-
тически нет, нет домов, у людей ни-
чего не осталось. Это старики, жен-
щины и дети, всем им нужна наша 
помощь, – отметила представитель 
ресурсного центра добровольче-
ства Курской области Екатерина 
Голованова. 

Продукты и различные необхо-
димые вещи отправил Архангель-
ский Красный Крест. В первую оче-
редь это детское питание и продо-
вольствие. 

– Хочу поблагодарить жителей Ар-
хангельска за помощь. Из получен-
ных продуктов, детского питания 
мы сформируем гуманитарные на-
боры и выдадим нашим благополу-
чателям, – поблагодарил координа-
тор волонтеров Курского отделения 
Красного Креста Габиб Садыгов.

Большую партию – три сотни ог-
нетушителей – отправили в Курск 
своим коллегам архангельские 
спасатели. Как рассказал началь-
ник отдела специальных работ 
аварийно-спасательной службы 
Курской области Андрей Хохлов, 
в пострадавшем от военных дей-
ствий регионе сложилась тяжелая 
ситуация с пожарами. 

– Где-то зафиксированы наруше-
ния газо- и электроснабжения. Люди 
восстанавливают печное отопление, 
и это способствует возникновению 
нештатных ситуаций, возгораний. 
Все огнетушители мы распределим 
в районы, где в них нуждаются бо-
лее всего, – пояснил Андрей Хохлов. 

В целом первая разгрузка в Кур-
ске прошла быстро и организо-
ванно. Сказывается накопленный 
опыт, ведь эта миссия для Губерна-
торского центра уже десятая.

В городе воинской славы Курске – 
спокойно. Но все здесь по-военному 
собранны, ведь ночные обстрелы 
районов области – не редкость, а 
фронт – совсем близко. От центра 
Курска до передовых позиций на-
ших войск, отражающих вторже-
ние украинских вооруженных фор-
мирований на территорию России, 

– чуть больше 70 километров. ПВО 
в южной части региона работает 
практически каждую ночь.  

ПОСЫЛКА  
ДЛЯ КОЛЛЕГИ

Этим летом известный 
архангельский журналист 
Олег Маглич ушел добро-
вольцем в зону СВО и сейчас 
воюет в Харьковской обла-
сти в составе одного из бата-
льонов 25-й отдельной гвар-
дейской мотострелковой Се-
вастопольской Краснозна-
менной бригады имени Ла-
тышских стрелков.

С начала спецоперации соеди-
нение, дислоцированное в Луге, 
принимало участие в боевых дей-
ствиях под Харьковом, у Синьков-
ки, Сватово, под Волчанском. Сей-
час бригада выполняет задачи на 
Купянском направлении, где в  
районе Песчаного развивается на-
ступление наших войск в направ-
лении реки Оскол.

– Одним из способов продвижения 
наших частей на позиции хорошо 
окопавшегося противника являет-
ся широкое использование дронов: 
каждый блиндаж, каждый окоп и 
огневую точку дроноводы батальо-
на «прокидывают» взрывчаткой, 
«зажигалками» и кумулятивными 
боеприпасами. А для снабжения 
наших отдаленных позиций мы ис-
пользуем те же беспилотники, до-
ставляя с их помощью ребятам воду 
и еду, – рассказывает Олег Маглич.

В условиях современной войны 
роль беспилотной авиации много-
кратно возросла, без нее эффектив-
ное ведение боевых действий прак-
тически невозможно. В то же время 
квадрокоптеры являются такими 
же необходимыми расходниками, 
как патроны и снаряды. Поэтому в 
Валуйках бойцам 25-й бригады пере-
дали квадрокоптер Mavik 3 Classik. 

– Противник широко использует 
средства РЭБ, отстреливает наши 
дроны на подлете. Поскольку сей-
час боевые действия идут интен-
сивно, тех «птичек», которые выде-
ляют на наше направление, и тех, 
которые сами бойцы приобретают 
за свой счет, не всегда хватает, – от-
мечает Олег.

БРОНЯ КРЕПКА 
В числе так называемых 

подшефных боевых частей 
у Архангельской области с 
первых дней СВО 200-я от-
дельная гвардейская мото-
стрелковая Печенгская бри-
гада. В ходе десятой гумани-
тарной миссии Губернатор-
ского центра помощь была 
передана бойцам танкового 
батальона бригады, которые 
сейчас выполняют задачи в 
районе Часова Яра.

Фронт активно движется на за-
пад. Вслед за боевыми частями пе-
редислокацию проводят и ремонт-
ные подразделения. На одну из баз 
200-й бригады в Луганской Народ-
ной Республике из Архангельска 
доставили стройматериалы, необ-
ходимые бойцам для обустройства 
на новом месте.

– Мы оборудуем позиции там, где 
располагаются наши подразделе-
ния, поэтому стройматериалы нам 
нужны всегда. Это расходный ма-
териал, и есть острая необходи-
мость в нем. Большое спасибо севе-
рянам за помощь нашей бригаде! – 
говорит военнослужащий с позыв-
ным «Сташевский».

час поступают к нам с передовой. 
Огромнейшее спасибо студентам и 
педагогам колледжа за сладости! 
Они, безусловно, порадуют и под-
нимут боевой дух ребят, ускорят их 
выздоровление, – сказала началь-
ник медицинской службы военного 
госпиталя с позывным «Выдра».

Интенсивность боев на юге Кур-
ской области возрастает с каждым 
днем. Линяя фронта здесь меняет-
ся практически постоянно. Обста-
новка сложная, но контролируе-
мая. Российские войска, в рядах 
которых и наши земляки-северяне, 
делают все для скорейшего разгро-
ма противника. 

ПОМОЩЬ  
ДЛЯ БЕЖЕНЦЕВ

Часть груза гуманитарной 
миссии передали мирным 
жителям области, вынуж-

денно покинувшим родные 
дома. Разгрузка первой ма-
шины проходила в одном из 
волонтерских центров Кур-
ска. Помогали жители горо-
да Суджи, который одним из 
первых принял на себя удар 
украинских боевиков. Мно-
гим из них пришлось срочно 
покинуть свои дома.

– Мы все дома спали. Ночью 
начался обстрел – решили вы-
ехать, переждать. И уже возвра-
та не было. Остались здесь. Хо-
рошо, что дети находились в лет-
нем лагере, в безопасности. Было 
очень страшно – дом ходуном хо-
дил от взрывов. Если бы страш-
но не было – не уехали бы, – рас-
сказал житель Суджи Ярослав  
Ульянец.

От Молодежного центра Архан-
гельской области гуманитарный 
груз был передан также ресурсно-
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в центре внимания

В этой доставке в 200-ю мото-
стрелковую бригаду был и еще 
один очень массивный, необыч-
ный груз. Это танковый двигатель 
В-46. Он – наследник знаменитого 
дизеля В-2, который стоял на тан-
ке Т-34, и будет использован для ре-
монта бронетехники 200-й бригады. 

Также помощь была доставле-
на военным медикам бригады. Им 
передали УАЗ-«буханку». А их кол-
легам из 506-го мотострелкового 
полка привезли «Ниву». Оба транс-
портных средства будут активно 
использоваться для выполнения 
задач по эвакуации раненых. Кро-
ме того, медицинским подразделе-
ниям было передано около сотни 
носилок.

– Большое спасибо! Машина 
очень нам пригодится для эвакуа-
ции раненых бойцов. Носилки тоже 
очень нужны. Раздадим их по под-
разделениям, они требуются посто-
янно. Спасибо, что вы нас не забы-
ваете, – поблагодарили волонтеров 
командир отделения медроты 200-й 
мотострелковой бригады с позыв-
ным «Бритва» и старшая медсестра 
медроты 506-го мотострелкового 
полка с позывным «Изабелла».

Сейчас наши танкисты оказы-
вают активную поддержку мото-
стрелкам, ведущим наступатель-
ные действия в районе Часова Яра. 
Обстановка там тяжелая, но все 
знают, что победа будет за нами! 

БОЙЦАМ, 
шТУРМУЮЩИМ 
КУРАХОВО 

К юго-западу от Донецка пе-
редача одного из доставлен-
ных автомобилей проходи-
ла поздно вечером. Это одна 
из мер безопасности на тер-
риториях рядом с фронтом.  
«ГАЗель», отправленную Ко-
ношской районной больницей, 
выгрузили с помощью эваку-
атора. С заместителем коман-
дира взвода батареи 122-мил-
лиметровых гаубиц 2-го ар-
тиллерийского полка мы раз-
говаривали уже за полночь. 

– Мы расчищаем проходы, при-
крываем штурмовые отряды. По-

пытки противника вести контр- 
батарейную борьбу неэффективны. 
Мы давим, подавляем, идем вперед. 
Но дроны-камикадзе сильно досаж-
дают. Поэтому большое спасибо за 
доставленный автомобиль. Он нам 
сейчас как раз очень нужен, – гово-
рит заместитель командира гаубич-
ного взвода с позывным «Суета». 

Батареи гаубиц Д-30 сегодня ак-
тивно используются на всей линии 
боевого соприкосновения. На До-
нецком фронте наши войска бук-
вально прогрызают оборону про-
тивника. Огонь артиллерии расчи-
щает путь нашей пехоте, которая 
продолжает успешно наступать в 
районе Курахово. 

НАПРАВЛЕНИЕ  
НА ЧАСОВ ЯР

В Первомайске видны раз-
рушения, причиненные бо-
ями и обстрелами. Город ле-
жит на пути в Артемовск – 
Бахмут. Еще дальше на за-
пад – Часов Яр, где сейчас 
идут упорные бои. Здесь вою- 
ет и реактивный дивизион 
200-й отдельной гвардейской 
мотострелковой бригады.

Его бойцам вручили тепловизор. 
Прибор ночного видения приоб-
рел депутат Госдумы РФ Михаил  
Кисляков. Его и волонтеров за до-
ставку поблагодарил боец с позыв-
ным «Домовенок». 

Эта встреча стала завершающей 
в ходе десятой гуманитарной мис-
сии Губернаторского центра «Вме-
сте мы сильнее». 

– За несколько недель из Архан-
гельска была отправлена 21 фура – 
более 200 тонн грузов. В их числе 51 
автомобиль, 15 лодок, мотобукси-
ровщики, стройматериалы, а так-
же посылки для наших военнослу-
жащих. Кроме того, был доставлен 
гуманитарный груз для мирных 
жителей Курска и новых регионов 
России. Все посылки доставлены 
адресатам, – рассказал представи-
тель центра Павел Красноперов.

Несмотря на разрушения, мир-
ная жизнь уже вернулась в Перво-
майск, возвращается сейчас в Ар-
темовск – Бахмут. Фронт медленно, 
но верно движется на запад. Наши 
ребята громят врага и идут вперед. 
Поэтому помощь северян для них 
очень важна. Враг рассчитывал на 
распутицу, но и она не останавли-
вает русского солдата. Он идет в 
бой, четко зная, что все поставлен-
ные задачи специальной военной 
операции будут выполнены. 

P. S. Огромная благодарность 
Алексею Осмоловскому за пре-
доставленный автомобиль и 
плиты для бронежилета, Алене  
Ермолаевой и Дмитрию  
Бочкареву за второй комплект бро-
неплит, всем бойцам и командирам, с 
которыми мы общались, нашему до-
брому донбасскому другу Алексею  
Орлову, Губернаторскому центру 
Архангельской области, ГТРК «По-
морье», газете «Архангельск – город 
воинской славы» и пресс-службе 
Министерства обороны РФ.

александрÎгавЗов

В Архангельской город-
ской Думе состоялось  
заседание постоянной  
комиссии по вопросам 
строительства, землеполь-
зования и транспортной 
инфраструктуры. Обсуж-
дали пассажирские пере-
возки и рекламные кон-
струкции.

АВТОБУСЫ НОВЫЕ,  
А ПРОБЛЕМЫ – 
СТАРЫЕ

Со стороны депутатов к ТК 
«Рико», осуществляющей 
пассажирские перевозки, 
накопилось много вопросов 
в отношении качества во-
ждения, несоблюдения гра-
фиков и недостаточного ин-
формирования об изменени-
ях маршрутов. Особое вни-
мание народные избранни-
ки уделили безопасности. 

– На предприятии для водите-
лей регулярно проводятся ин-
структажи, тестируется новое 
программное обеспечение для 
автобусов, а ремонт и настройка 
коробок передач (нередко от пас-
сажиров поступают жалобы на 
резкое торможение автобусов. –
Прим. ред.) ведется при участии 
инженеров компании-произво-
дителя из Китая, – рассказал на-
чальник службы безопасности 
дорожного движения ТК «Рико» 
Александр Баранов.

Отдельно обсудили вопрос 
комфорта пассажиров. Люди об-
ращают внимание на высокую 
температуру в салонах автобу-
сов, особенно в часы пик. 

По словам представителя ком-
пании-перевозчика, система кли-
мат-контроля установлена толь-
ко в «Лотосах», а в МАЗах тем-
пература регулируется вручную. 
Кроме того, в салоне она может 
колебаться из-за наполненности 
автобуса и разницы в показани-
ях датчиков. Александр Баранов 
пообещал заострить внимание 
водителей на этом вопросе. 

В ходе комиссии также обсуди-
ли маршруты. От горожан посту-
пают жалобы на несоблюдение 
графиков, отмену рейсов и ошиб-
ки водителей, порой не знающих 
маршрутов. Кроме того, график 
составлен так, что на некоторых 
остановках автобусы смежных 
маршрутов идут друг за другом 
без интервала, а в других частях 
города – наоборот. 

– Мы видим проблемы с загру-
женностью некоторых маршру-
тов, особенно в часы пик, и стара-
емся перераспределять автобусы 
большего класса на эти направ-
ления. Данная работа проводит-
ся регулярно, – отметил директор 
департамента транспорта, стро-
ительства и городской инфра-
структуры администрации Ар-
хангельска Максим Шемелин.

Председатель городской Думы 
Иван Воронцов поднял вопрос 
социальной нагрузки предприя-
тия. По его словам, раньше пере-
возчики получали доход только с 
оплаты проезда, а сейчас, помимо 
этого, выделяется субсидия из ре-
гионального бюджета.

– Мы живем в непростое для 
страны время и стремимся мак-
симально эффективно использо-
вать бюджетные средства. Поэто-
му ждем от наших коллег приня-
тия на себя социальной нагрузки 

– например, в части ремонта со-
путствующей инфраструктуры 
или бесплатного проезда неко-
торых категорий граждан, – под-
черкнул Иван Воронцов.

По итогам обсуждения реко-
мендовано усилить контроль за 
безопасностью перевозок, вне-
дрить дополнительные меры для 
повышения комфорта пассажи-
ров и пересмотреть оптимиза-
цию маршрутов.

МЕНЬшЕ РЕКЛАМЫ 
Другим вопросом повест-

ки заседания стала тема 
упорядочивания реклам-
ных конструкций. Многие 
баннеры эксплуатируются 
десятилетиями, и их техни-
ческое состояние вызывает 
опасения. 

Также депутаты обратили вни-
мание на то, что в связи с актив-

ной застройкой некоторые старые 
баннеры загораживают людям 
вид из окон, а другие – угрожаю-
ще свисают над дорогой или тро-
туаром. Во многих регионах уже 
давно устанавливают мультиме-
дийные экраны вместо билбордов.

С докладом о возможных изме-
нениях выступила директор де-
партамента градостроительства 
администрации Архангельска 
Елена Писаренко. По ее словам, 
на сегодняшний день в област-
ной столице предусмотрено 408 
мест для установки рекламных 
конструкций. 

– В результате проведенного 
обследования получены новые 
ориентировочные места разме-
щения рекламных конструкций. 
Они учитывают сложившийся 
архитектурный облик и обеспе-
чивают органичное восприятие 
прилегающих улиц, площадей, 
зданий и сооружений. При этом 
учтена планируемая застройка 
новых территорий, – рассказала 
Елена Писаренко.

В ходе обсуждения возник во-
прос, согласуется ли с админи-
страцией информация, публику-
емая на баннерах.

– Эти вопросы регламентиру-
ются федеральными законами, 
где четко прописано, что мож-
но публиковать, а что нет. Мы 
не имеем возможности влиять 
на рекламодателя, но можем по-
просить сменить место размеще-
ния рекламы, – ответила Елена  
Писаренко.

По итогам заседания народ-
ные избранники рекомендова-
ли администрации города наве-
сти порядок с рекламными кон-
струкциями в Архангельске. 

– В областном центре уже давно 
назрела необходимость реформы 
наружной рекламы. Ведь речь 
идет о визуальном облике города, 
повышении безопасности и при-
ведении улиц города в соответ-
ствие современным стандартам. 
Считаю, что это важный шаг для 
изменения к лучшему облика 
Архангельска, – подвел итог засе-
дания председатель комиссии го-
родской Думы по вопросам стро-
ительства, землепользования и 
транспортной инфраструктуры 
Денис Лапин.

Обновят визуальный 
облик города
депутатыÎобсудилиÎпроблемыÎобщественногоÎтранспортаÎÎ
иÎрекламныхÎконструкций

Более 200 
тонн грузов  

были отправлены  
из Архангельска  
за несколько недель.  
В их числе 51 автомобиль, 
15 лодок, мотобуксиров-
щики, стройматериалы,  
а также посылки для наших 
военнослужащих
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натальяÎерЁмина

Минувшим летом в Архан-
гельске открылся центр  
ездового спорта «Морские 
псы». О том, чем живет не-
ординарная организация, как 
родилась идея развития ез-
дового собаководства в ус-
ловиях Крайнего Севера и 
как она реализуется, гово-
рим с основателем центра 
Сергеем Собовым. 

– Сергей, поделитесь, как все 
началось?

– Я занимаюсь ездовым спортом 
более 20 лет, поэтому решил раз-
вивать этот вид спорта в нашем го-
роде. Являюсь постоянным участ-
ником гонок на средние и длин-
ные дистанции. Сейчас, конечно, 
не так активно. Это связано с тем, 
что в России таких соревнований 
стало меньше и теперь это в ос-
новном международные гонки. Но, 
поскольку мы не являемся зако-
нодателями моды в ездовом спор-
те, чемпионат мира, к сожалению, 
можно провести и без участия Рос-
сии. 

– Поэтому сейчас в нашей 
стране не проводятся между-
народные гонки?

– Да, если иметь в виду сприн-
терские гонки, то проходят толь-
ко чемпионаты России. Для срав-
нения: раньше, например, я был 
главным учредителем междуна-
родной гонки на собачьих упряж-
ках «Волга Квест». Это соревнова-
ния на 240 и 460 километров. Вооб-
ще, в ездовом спорте выделяют ко-
роткие, средние и длинные дистан-
ции. Если говорить о последних, то 
я участвовал в «Кубке Арктики». 
Сейчас из-за известных мировых 
событий спортивная составляю-
щая подупала. Личный азарт тоже 
слегка подугас, ведь все главные 
гонки России я уже проехал. 

– То есть «Морские псы» по-
явились из-за увлечения ездо-
вым спортом?

– Только так, и никак иначе! Это 
был не какой-нибудь бизнес-проект 
в креативной индустрии, а именно 
способ вовлечь земляков в этот вид 
спорта. 

– Получается, ваше детище – 
не способ заработать?

– Однозначно нет. На собаках не 
заработаешь. Если кто-то сомне-
вается, могу проконсультировать 
(смеется). С собаками сколько за-
работаешь, столько и потратишь: 
на корма, ветеринарное сопрово-
ждение, лечение, содержание и так 
далее. У меня был свой небольшой 
питомник – и так родились «Мор-
ские псы». 

– А сколько сейчас живот-
ных?

– Немного – всего 18 собак. И вот 
постепенно мы пришли к понима-
нию, что наше главное увлечение 
нужно донести до людей: показать 
другим эту частичку жизни, рас-
сказать о собаках, прокатить на 
упряжке, дать возможность пооб-
щаться с животным. 

ТОЛЬКО ВНЕПОРОДНЫЕ 
СОБАКИ

– А собаки каких пород в ва-
шем питомнике?

– Это самый распространенный 
вопрос. Здесь очень важно пони-
мать, что породы в ездовом спорте 
не рассматриваются. Все, как пра-
вило, думают, что это сибирские 
хаски и аляскинские маламуты. На 
самом деле такие собаки не исполь-

Хобби не для забавы
ПочемуÎсибирскиеÎхаскиÎнеÎподходятÎдляÎгонокÎнаÎупряжках?

дела. Кроме того, в регионе работа-
ет сарафанное радио: люди, побы-
вавшие на экскурсиях, делятся впе-
чатлениями со своим окружением 

– и у нас появляются новые друзья 
и сподвижники. 

– А есть ли возможность за-
казать индивидуальную экс-
курсию?

– Пока нет. Чтобы такие предло-
жения появились, нужен соответ-
ствующий запрос от наших гостей. 
Мы готовы обсуждать любые идеи 
и предложения, открыты к новым 
проектам и, конечно, не откажем 
при такой необходимости. Каждый 
случай обсуждаем отдельно. У нас 
в зимний период есть, например, 
катания не на 500 метров, а на три 
километра. Это более эксклюзив-
ная услуга. Можно рассматривать 
и другие варианты выезда на длин-
ные трассы. 

ДВИЖ РАДИ ДВИЖА 

– Сергей, а сколько человек в 
вашей команде?

– На собаках мы работаем вдвоем 
с напарницей. Оксана – моя вторая 
половина и главный идеолог наше-
го центра. На нас лежит вся ответ-
ственность, в том числе финансо-
вое обеспечение. Но сейчас уже ста-
ла образовываться группа волонте-
ров, которая оказывает нам очень 
серьезную помощь. Они приходят 
помочь убрать вольеры, покормить 
собак и погулять с ними. А в бес-
снежный период помогают с трени-
ровкой наших питомцев. Мы всег-
да рады видеть у себя всех, кому 
интересна история ездовых собак, 
может быть, даже кинология. 

– Волонтеры помогают без-
возмездно, по зову сердца, а 
есть те, кто тоже по зову 
сердца, но уже за зарплату?

– Со временем волонтеры превра-
щаются в опытных работников, и 
тогда мы платим им небольшие 
деньги. Сейчас у нас подрабаты-
вают студенты, для них такая под-
питка очень актуальна: вышел на 
две смены – тысячу получил. Кро-
ме того, люди с хорошими комму-
никационными качествами рабо-
тают нашими экскурсоводами. Это 
уже взрослые, опытные коллеги, 
которые получают более высокую 
зарплату. 

– А как становятся вашими 
приверженцами? 

– Приходят из любопытства, по-
нравилось, становятся завсегдата-
ями, участвуют с нами в различ-
ных акциях и потихонечку остают-
ся. Радует, что буквально в начале 
ноября мы перешли на бесконтакт-
ный вариант: работаем дома на те-
лефонах, потому что за собаками 
есть кому присмотреть, а экскур-
сии проводят уже другие знатоки 
нашей темы. 

– Интересно, а есть у вас 
какая-то господдержка, хоть 
маломальские субсидии?

– Нет. Все наше хозяйство содер-
жится на личные деньги. Есть ту-
ризм, нет туризма – работаем. Сей-
час заказали довольно большую 
партию дорогостоящих кормов, по-
этому всю осень работаем с мини-
мальной финансовой отдачей. За-
рабатываем в другом месте, что-
бы купить собакам поесть. Так что 
это не про бизнес, это другая исто-
рия: движ ради движа. Вообще, я не 
знаю ни одного спортивного питом-
ника в России, реально участвую-
щего в гонках, который зарабаты-
вал бы как коммерческий проект. 

– Большое спасибо за интерес-
ный разговор и ваше благое дело. 

– Не за что! Ждем на экскурсии 
всю вашу редакцию и, конечно, чи-
тателей газеты. 

зуются вообще. В профессиональ-
ном спорте применяются только 
внепородные собаки. 

– Довольно сложный мо-
мент.

– Именно так. Мы привыкли, что 
должна быть порода. Например, 
овчарка – для служебных целей и 
дрессировки, лабрадор – для дома, 
хаски – для бега. На самом деле 
у нас применяются линии собак.  
И, например, хаски в профессио-
нальном спорте – просто собака, ко-
торая стоит в упряжке, то есть ра-
бочая собака. Это может быть по-
месь аборигенных собак и каких-то 
пород. Как бы непатриотично это 
ни звучало, здесь мы очень сильно 
обязаны американскому ездовому 
спорту. 

– Там он зародился?

– Не совсем, изначально тради-
ционный ездовой спорт был в трех 
регионах: на Камчатке, Чукотке 
и Аляске. В первых двух случа-
ях это некоторое бытовое, утили-
тарное понятие и применение со-
бак: объехать капканы, съездить 
за водой и дровами, переехать от 
точки до точки. На Аляске в прин-
ципе то же самое, но там в конце 
XIX – начале XX века нашли золо-
то. Поэтому туда приехало огром-
ное количество людей, которые 
стали смотреть на этих собак, пе-
рерабатывать творческий подход 
к ним и искать им применение. 
Люди стали привозить новых со-
бак, которые начали смешивать-
ся с уже имеющимися. Так появи-
лось очень много видов, которых 

стали называть хаски. То есть это 
рабочие собаки самых разных по-
род, смешанные с аборигенными 
собаками. А для ездового спорта 
они отбирались именно по рабо-
чим качествам, то есть к сибир-
ским хаски все это имеет очень 
маленькое отношение. В совре-
менном мире их вообще относят к 
декоративным породам, и на офи-
циальных соревнованиях, конеч-
но же, никому не придет в голову 
ездить на таких собаках. 

– Кстати, а где вы взяли сво-
их первых собак?

– Привез из Финляндии. Это аля-
скинские хаски – не серенькие с го-
лубыми глазами, как сибирские, а 
именно рабочие линии собак, ко-
торые выводятся не по породе, а 
по рабочим качествам и могут 
преодолевать до 1000 километров 
в день. Потом к финским линиям 
добавил немецких, а затем чуть-
чуть американских, и те собаки, 
которые есть сейчас, вполне соот-
ветствуют рабочим. Больше мы 
их нигде не покупаем, потому что 
уже есть свои. 

ГОРОЖАНАМ 
ИНТЕРЕСНО

– Что скажете про вовлечен-
ность архангелогородцев? Чис-
ло ваших посетителей рас-
тет?

– Раньше «Морские псы» бази-
ровались в Холмогорском округе.  
И хотя в Архангельске мы откры-

лись лишь этим летом, положи-
тельная динамика, конечно же, 
есть, популярность растет. 

– Что для этого делаете?

– Сейчас проводим образова-
тельные экскурсии. Это всесезон-
ный продукт, когда к нам прихо-
дят люди, и мы им рассказываем 
о собаках, проводим интерактивы. 
Хочу обратить внимание читате-
лей, что это не анимация в широ-
ком понимании данного явления, 
а именно образовательная экскур-
сия. Мы не надеваем костюмы, как 
это делают в популярных хаски-
парках или хаски-лендах, где ни-
кому нет дела до фактической ин-
формации. Наоборот, мы рассказы-
ваем о конкретных собаках, о видо-
вом и спортивном собаководстве. 
Это информация, которую реально 
можно применить в жизни, в шко-
ле, на спецкурсах, поскольку мы 
даем энциклопедические знания. 
Это наш главный конек: только ин-
тересные факты, без ростовых ку-
кол и костюмов чукчей.

– Получается, делитесь лич-
ным опытом?

– Да, рассказываем о спортивных 
гонках, видах собак, их значении 
при освоении Северного и Южно-
го полюсов, философии отноше-
ний человека и собаки. Экскурсия 
длится один час и немного отлича-
ется для детей и для взрослых. Это 
разные уровни восприятия, поэто-
му для привлечения внимания ис-
пользуются разные механизмы. 
Приятно, что количество заинтере-
сованных в таких экскурсиях рас-
тет, особенно в выходные дни. 

– А где именно располагают-
ся «Морские псы»?

– Это территория Мосеева остро-
ва, Соломбальский округ Архан-
гельска. Мы работаем на базе вер-
фи традиционного деревянного су-
достроения «Поморский коч», по-
скольку выступаем партнерами 
этого проекта. 

– Как люди узнают об экскур-
сиях?

– У нас есть группа в соцсе-
ти «ВКонтакте», которая так и 
называется – «Морские псы»:  
vk.com/mor_dog. Там детально 
представлена вся информация о 
центре, и это, по сути, ключевое 
средство продвижения нашего 

четыре лапы
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Старшеклассников из шко-
лы № 11 пригласили в «АГД 
Даймондс» – одну из старей-
ших на Европейском Севере 
России компаний по поиску, 
разведке, добыче и перера-
ботке полезных ископаемых. 

Сотрудники предприятия расска-
зали ребятам о поиске и разработ-
ке месторождений, человеческом 
и промышленном потенциале АГД 
и ключевых направлениях ее дея-
тельности.

По словам специалистов, услов-
но можно определить три главных 
блока работы. Это бокситы, откры-
тие месторождения которых состо-
ялось в 1947 году в Онежском рай-
оне. Нефтегазовое направление: 
всего специалистами компании от-
крыто более 70 нефтегазовых ме-
сторождений – это порядка 2/3 всей 
Тимано-Печорской нефтегазовой 
провинции. Ну и третий блок, по 
традиции вызывающий наиболь-
ший интерес, – алмазы. 

Сегодня основная задача «АГД 
Даймондс» – планомерное и ак-
тивное развитие главного алмазо-
носного месторождения Поморья – 
имени Владимира Гриба. Кимбер-
литовая трубка, открытая в 1996 
году и названная в честь бывше-
го главного геолога предприятия, 

– четвертая по запасам в России и 
входит в десятку крупнейших в 
мире. Добыча здесь ведется с 2014 
года, с начала работы горно-обога-
тительного комбината. 

В музее компании школьникам 
показали основные типы руд, из 
которых добывают алмазы По-
морья, и рассказали, как в недрах 
земли, на глубине 150 километров, 
рождаются драгоценные камни. 

– Только там настолько высо-
кие температура и давление, что 
атомы, из которых состоят мине-
ралы, могут менять свою струк-
туру, – говорит главный гидроге-
олог «АГД Даймондс» Василий  
Алексеев. – Углерод в модифика-
ции, которая вам всем знакома, на-
зывается графитом, и, когда вы бе-
рете в руку карандаш, вы берете тот 
же самый углерод – просто немнож-
ко в другом виде. Но на глубине 
150 километров и при температуре  
1600–1700 градусов его так сильно 
сжимает и нагревает, что атомы пе-
рестраиваются в другую структуру 

– расстояние в связях становится го-
раздо меньше.

Эта форма углерода и есть алмаз. 
Именно тесная связь атомов дела-
ет драгоценный камень настоль-
ко прочным – чтобы раздавить эк-
земпляр размером в полсантиме-
тра, нужно создать давление в сот-
ни тысяч тонн. Это самый твердый 
минерал.

После того как драгоценность ро-
дилась, струя горячего вещества, 
называемая плюмом, поднимает ал-
маз на поверхность. В результате та-
кого извержения и образуется ким-
берлитовая трубка. Часть этого ка-
нала, образованного взрывом газа, 
заполняется магматическим веще-
ством, из которого выделяется руда. 

Самый твердый в мире минерал 
еще и самый сложно добываемый. 

– Нужно взять две тонны поро-
ды, истолочь ее в мелкие камушки, 
прогнать через технологический 

Искатели сокровищ:  
как добываются алмазы
ШкольникиÎархангельскаÎпознакомилисьÎсÎработойÎпоÎпоиску,Îразведке,ÎдобычеÎиÎпереработкеÎполезныхÎископаемых

�� Комментарий
Михаил БАКОВ,  
генеральный директор  
АО «АГД Даймондс»:

– Компания «АГД Даймондс» следует от-
крытой социально ориентированной полити-
ке, ну и также преследует некие меркантиль-
ные интересы – сегодня мы принимаем в го-
стях школьников, а завтра это люди, которые  
выйдут на рынок труда и будут искать себе 
применение в жизни. Мы тщательно отслежи-
ваем тренды, видим проблемы, которые существуют сегодня на рын-
ке труда, готовим почву для того, чтобы молодые специалисты в буду-
щем обратили на нас внимание как на работодателей. Этот наш порыв 
полностью совпал с программой по профориентации школьников.

Мы с удовольствием и в дальнейшем будем предоставлять нашу пло-
щадку для таких мероприятий. Это действительно очень ответствен-
ное дело, в котором мы можем помочь – послужить для детей неким 
ориентиром, расширить их кругозор, чтобы они могли более осознанно 
подходить к выбору профессии.

Мы также активно работаем с высшими учебными заведениями, у 
нас постоянно проходят практику студенты, причем не только вузов 
Архангельска, но и других российских городов.

цикл – только для того, чтобы в ко-
нечном итоге во всей этой куче най-
ти один маленький алмазик разме-
ром меньше сантиметра, – расска-
зал Василий Алексеев.

Добывают в АГД и уникальные 
алмазы – особо крупные. По тради-
ции таким экземплярам специали-
сты компании дают имена, связан-
ные с историей Архангельской об-
ласти и выдающимися личностя-
ми Поморья. Например, есть алмаз 
Федора Абрамова, Розы Шаниной,  
Георгия Седова, хоккейного клу-
ба «Водник», а первый «крупняк», 
добытый в 2024 году, посвятили 
440-летию Архангельска.

В коллекции «АГД Даймондс» бо-
лее 40 таких драгоценных камней. 
К слову, их тоже можно увидеть в 
стенах компании – правда, это все-
го лишь реплики, но выглядят они 
не менее впечатляюще. Школьни-
ки магией самого твердого и пре-
красного на планете минерала 
тоже вдохновились. 

– Ожидания оправдались – не зря 
посетил это предприятие. Конеч-
но, жаль, что настоящих алмазов 
не увидел, но зато узнал, как и где 
они добываются, как устроена ра-
бота на месторождениях, и порадо-
вался, что наша область так бога-
та полезными ископаемыми, – по-
делился десятиклассник Артем  
Утюгов. – Сам я хочу поступать в 
САФУ по направлению «нефтегаз», 
и как раз один из специалистов, ко-
торые сегодня для нас проводили 
экскурсию, тоже оканчивал этот 
факультет. Так что, возможно, смо-
гу начать свой трудовой путь имен-
но в этой компании.

Познакомить школьников с кух-
ней разных профессий, чтобы по-
мочь им решить сложную задачу 
выбора карьеры, – в этом и есть 
главная задача подобных меропри-
ятий. Сегодня департамент образо-
вания администрации Архангель-
ска тесно взаимодействует с раз-
личными предприятиями столицы 
Поморья, и сотрудничество – вза-
имовыгодное: в перспективе ком-
пания получит кадры, а молодые 
люди в свою очередь направят свой 
потенциал на благо развития род-
ного города. 

– Мы много работаем по проф- 
ориентации и понимаем, что за-
дача у нас гиперважная, потому 
что ребенок, выйдя из школы, дол-
жен осознавать, какой путь он вы-
бирает. Отрадно, что это направ-
ление развивается, – комментиру-
ет директор департамента обра-
зования Архангельска Светлана  
Базанова. – Так, например, с рабо-
той одного из старейших предпри-
ятий Европейского Севера – «АГД 
Даймондс» – знакомятся старше-
классники из архангельских школ 
№ 1 и № 11, а также гимназии № 24.  
И мы очень надеемся, что дети, кото-
рые приходят сюда на экскурсии, не 
просто получат массу удовольствия, 
полезной информации, но и сделают 
выбор в пользу профессии, которая 
будет им по душе, а самое главное – 
останутся в нашем регионе.

профориентация

Более 40
уникальных, особо  
крупных алмазов  
насчитывает коллекция  
«АГД Даймондс». Один из них 
посвятили 440-летию  
Архангельска
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С днем 
рождения!
27 НОЯБРЯ

Галина Павловна  
ДОБРУНОВА, 
советник председателя  
правления и почетный член 
Ломоносовского фонда,  
награждена почетным знаком 
«За заслуги перед  
Архангельской областью» 

С днем 
рождения!
29 НОЯБРЯ

Любовь Николаевна 
СКРЯБИНА, 
заведующая детским садом 
№ 47 «Теремок»

С днем 
рождения!
30 НОЯБРЯ

Григорий Данилович 
ТАРАСУЛОВ, 
награжден нагрудным знаком 
«За заслуги перед городом 
Архангельском»,  
ранее – директор  
ООО «Специализированный 
застройщик «Агентство ТС»

С днем 
рождения!
30 НОЯБРЯ

Валентин  
Александрович  
ДЕЙНЕКО, 
генеральный директор  
АО «АТГК»

С днем 
рождения!
30 НОЯБРЯ

Людмила Игоревна 
ПЕТРОВА, 
председатель  
Совета ветеранов округа  
Варавино-Фактория

С днем 
рождения!
1 ДЕКАБРЯ

Алла Николаевна  
СУМАРОКОВА, 
певица, заслуженная  
артистка России, член  
РОО «Совет женщин  
Архангельской области»

С днем 
рождения!
1 ДЕКАБРЯ

Лариса Геннадьевна 
ХАБАРОВА, 
руководитель аппарата  
Архангельского областного 
Собрания депутатов

С днем 
рождения!
2 ДЕКАБРЯ

Юрий Васильевич  
шАЛАУРОВ, 
депутат Архангельского  
областного Собрания 

22 ноября 
отметили 60-летний  
юбилей свадьбы 
Владимир Александрович  
и Валентина Ивановна  
ТИМОШЕНКО

Уважаемые виновники торжества, от 
всей души поздравляем вас с бриллианто-
вой свадьбой!

60 лет – это большой семейный стаж! Вы 
в жизни главное смогли – любовь и счастье 
отыскать на свете и бережно сквозь годы 
эти чувства пронести. Пусть будет вме-
сте вам еще теплей, пусть каждое желанье 
сбыться сможет и радостный семейный 
юбилей еще родней и ближе стать поможет!

С добрыми пожеланиями,  
Архангельский региональный  

совет ветеранов СЖД

27 ноября 
отмечает юбилей

Галина  
Алексеевна  

СЕРОВА
Дорогая наша жена, 

мама, бабушка, сестра, 
тетя, свекровь, теща! 
От всей души поздрав-
ляем с юбилеем! Ты благополучно достиг-
ла прекрасного возраста мудрости, боль-
шого жизненного опыта, достойного ува-
жения и почета. Искренне желаем тебе 
крепкого, стабильного здоровья, успешно-
го долголетия, хорошего настроения, бо-
дрости, неиссякаемых сил, оптимизма и 
жизнелюбия! Пусть будут постоянны сер-
дечное спокойствие, душевная теплота и 
уют в твоем доме, забота и любовь родных, 
много интересных, приятных событий, ра-
достных встреч! Любим!

Муж, дети, внуки,  
сестры, братья, племянницы

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
СОЛОМБАЛЬСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Бориса Павловича ГЛУХАРЕВА

с днем рождения: 
 Татьяну Анатольевну ГАЕВСКУЮ
 Любовь Геннадьевну 
    МОШНИКОВУ

Желаем крепкого здоровья, благополу-
чия, успехов во всех делах!

27 ноября
отмечает  

80-летний юбилей
Евгения  

Константиновна  
САВЧУК

Ничего, что на улице 
холод и покрыта снегом 
земля, нам приятно и 
радостно очень с днем рожденья поздравить 
тебя и здоровья пожелать! Пусть родные 
будут рядом, в жизни будет все, что надо. 
Пусть в душе покой царит и сердечко не бо-
лит! С юбилеем!

С уважением, семья Крыловых

Поздравляем с юбилеем! Желаем всего 
хорошего, а главное – здоровья. С юбиле-
ем вас поздравляем и от сердца хотим по-
желать, чтобы не было в жизни печали – 
только радость, успех, доброта!

Общество инвалидов  
Соломбальского округа

28 ноября 
отметит день рождения
Анастасия Григорьевна  
СЕРДЕЧНАЯ,
почетный член городского  
Совета ветеранов

Уважаемая Анастасия Григорьевна!
От всего сердца поздравляем вас с днем 

рождения! Пусть все получается в жизни 
с легкостью, удача сама идет в руки! Же-
лаем самых искренних и преданных лю-
дей вокруг и только приятных сюрпризов! 
С днем рождения!

С искренним уважением,  
коллектив городского  

Совета ветеранов

30 ноября 
отпразднует день рождения
Галина Николаевна  

БЛИЗНИНА
От всей души желаем доброго здоровья, 

оптимистичного настроения. Пусть в ва-
шем доме всегда будут мир, бесконечное 
счастье и достойное благополучие. Пусть 
в жизни будет все легко и в удовольствие!

Совет ветеранов  
округа Майская Горка

29 ноября 
принимает поздравления с юбилеем

Владимир Иванович  
СЫСОЕВ,

ветеран Архангельской дистанции 
 электроснабжения СЖД 

Уважаемый Владимир Иванович! 
Вы стояли у истоков становления дис-

танции и проработали на предприятии 
35 лет. За плечами – немало событий 
и встреч, немало жизненных впечатле-
ний; ведь прожитые годы не канули в Лету. 
Пусть возраст не печалит, ведь на самом 
деле и отношения, и опыт, и все воспоми-
нания – это богатство, которое всегда 
с вами. 

Поздравляем вас с юбилеем! Желаем 
вам с легкостью шагать дальше по жизни 
в окружении семьи и друзей, не поддавать-
ся невзгодам, излучать бодрость и пози-
тив. Долгих и прекрасных вам лет жизни!

С уважением,  
Совет ветеранов ЭЧ-5

30 ноября
отметит юбилей
Людмила Игоревна 
ПЕТРОВА,
председатель Совета ветеранов  
округа Варавино-Фактория

Уважаемая  
Людмила Игоревна!

От всего сердца поздравляем вас! Толь-
ко женщина спасает мир своей красотой 
и любовью. И сегодня наши поздравления 
с днем рождения предназначены прекрас-
ной, душевной и милой женщине! Цветов 
и улыбок, добрых слов и поступков желаем 
не только в этот праздничный день, но и 
в любой другой день вашей жизни. Пусть 
тепло вашей души и хорошее отношение 
к людям всегда возвращаются вниманием 
и дружбой, заботой и восхищением! С юби-
леем!

С искренним уважением,  
коллектив городского  

Совета ветеранов

Уважаемая  
Людмила Игоревна! 

Поздравляем вас с юбилейной датой! 
Спасибо вам за отзывчивость и понима-
ние, справедливость и неравнодушие, за 
умение дарить людям радость. Желаем 
вам крепкого здоровья, творческого долго-
летия, добра и всяческих благ!

Ветераны округа  
Варавино-Фактория

30 ноября 
отпразднует  

85-летний юбилей 
Валерий  

Иосифович  
ПУКАНОВ, 

почетный  
железнодорожник,  

ветеран труда

Уважаемый Валерий Иосифович!
От всей души поздравляем вас со знаме-

нательной датой в вашем жизненном ка-
лендаре и сердечно благодарим за много-
летний добросовестный труд на Северной 
магистрали и большой личный вклад в ра-
боту Архангельского отделения Северной 
железной дороги!

Пусть восемьдесят пятый день рожде-
нья согреет светом счастья, добротой, по-
радуют цветы и поздравленья, а праздник, 
замечательный такой, прибавит опти-
мизма и поддержит заботой близких, лю-
бящих людей! Пусть самые заветные на-
дежды исполнятся в прекрасный юбилей!

С уважением и благодарностью,  
Архангельский региональный  

Совет ветеранов СЖД

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ  
ИСАКОГОРСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Нелли Павловну УСТИНОВУ
 Галину Ивановну БУШУНОВУ
 Сергея Валентиновича ХОЛОПОВА
 Алексея Викторовича ОЛЬКИНА
 Нину Викторовну ЧЕЧУЛИНУ
 Галину Васильевну КИРПИЧЕВУ
 Алексея Ивановича 
    ОБУХОВСКОГО
 Валентину Дмитриевну 
    ЧЕСТНЕЙШИНУ
 Валентину Васильевну 
    ЧЕРЕПАНОВУ
 Людмилу Николаевну ЧАУСОВУ
 Михаила Георгиевича ИСТОМИНА
 Галину Львовну ТОСКИНУ
 Марию Константиновну САХАРОВУ
 Людмилу Александровну 
    НОВИКОВУ
 Людмилу Михайловну ЗАЛОМАЕВУ
 Надежду Викторовну ЛИБЕРИС

От всей души поздравляем вас с юбиле-
ем! Желаем вам всего самого лучшего: до-
брого здоровья, оптимистичного, радост-
ного настроения, долгих лет счастливой, 
интересной жизни. Пусть в вашем доме 
всегда будут мир, любовь, счастье, бла-
гополучие! Пусть ваши друзья, родные и 
близкие постоянно окружают вас забо-
той и вниманием.
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С днем 
рождения!
2 ДЕКАБРЯ

Елена Александровна 
СИДОРУК, 
депутат Архангельского  
областного Собрания,  
директор школы № 35  
имени Героя Советского  
Союза П. И. Галушина

С днем 
рождения!
3 ДЕКАБРЯ

Андрей Вячеславович 
БАГРЕЦОВ, 
депутат Архангельского  
областного Собрания,  
президент  
РОО «Олимпийский совет 
Архангельской области»

С днем 
рождения!
3 ДЕКАБРЯ

Наталья Анатольевна 
КИТАЕВА, 
главный специалист-эксперт 
по взаимодействию  
со СМИ УФССП России  
по Архангельской области  
и НАО

2 декабря 
отпразднует  

85-летний юбилей 
Нелля  

Николаевна  
ИГНАТЬЕВА, 

дитя военного времени, 
ветеран труда
Уважаемая Нелля Николаевна!

Поздравляем вас с таким славным юби-
леем и сердечно благодарим за многолет-
ний добросовестный труд, жизненную му-
дрость и душевное тепло, которыми вы 
щедро делитесь с нами! Желаем вам добро-
го здоровья, неиссякаемого жизнелюбия и 
бодрости духа. Пусть каждый день дарит 
радость и надежду и будет согрет теплом 
и внимаем близких!

С благодарностью  
и добрыми пожеланиями,  

Архангельский региональный  
Совет ветеранов СЖД

3 декабря 
отметит день рождения
Роза Карповна  
ЗВОРЫКИНА

Розочка, любимая, родная! Отмечает 
день рождения она. Друзья, знакомые, род-
ные поздравляют, тебя я тоже поздрав-
ляю. Желаю чаще улыбаться, по пустя-
кам не огорчаться. Главное – здоровье бере-
ги, не купишь ты его нигде. Шагай уверен-
ной походкой, почти как молодая, и знай, 
что в трудную минуту буду я всегда с то-
бой! Крепко целую!

Любящий муж Валентин

Поздравляем с днем рождения 
СОТРУДНИКОВ 
СРЗ «КРАСНАЯ КУЗНИЦА»:
 Сергея Васильевича ВЕРХОЛОМОВА
 Дмитрия Николаевича РАЧЕНКО
 Марину Юрьевну БЕЛКИНУ
 Анатолия Викторовича ТИРАНОВА

Желаем крепкого здоровья, благополу-
чия, исполнения всех желаний!

Коллеги

ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 
«ДЕТИ ВОЙНЫ» 

ИСАКОГОРСКОГО ОКРУГА
поздравляет с юбилеем:

 Валентину Васильевну  
        ЧЕРЕПАНОВУ

с днем рождения:
 Ивана Харитоновича КОЛНОГУЗА
 Светлану Павловну ГОЛУБЕВУ

Поздравляем вас с днем рождения! 
Пусть сегодня и всегда вам будет тепло от 
заботы и внимания дорогих людей! Пусть 
крепким будет то, что дороже всего в жиз-
ни: дружба, здоровье, семья! Здоровья вам, 
благополучия, солнечных красок в жизни!

СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ 
ОКТЯБРЬСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Евгения Васильевича ТЫШКУНОВА
 Людмилу Владимировну ТИРАНОВУ
 Николая Николаевича РЯБИКОВА
 Екатерину Александровну ОКУЛОВУ
 Аркадия Николаевича КОЧКИНА
 Анатолия Петровича БУЛАНОВА
 Нину Григорьевну РЕТЮНСКУЮ
 Евгения Александровича КИСЕЛЕВА
 Нелю Константиновну МИТИНУ
 Галину Ивановну НОСОВУ
 Евгения Васильевича АНТИПИНА

Желаем юбилярам крепкого здоровья на 
долгие годы, благополучия, семейного теп-
ла, много светлых и радостных дней!

ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 
«ДЕТИ ВОЙНЫ» 

СОЛОМБАЛЬСКОГО ОКРУГА 
поздравляет с юбилеем:

 Тамару Павловну РУХЛОВУ
 Евгению Константиновну САВЧУК

с днем рождения: 
 Марию Ивановну КАЛАЧИКОВУ
 Галину Александровну 
    ШИШАЛОВУ
 Нину Ивановну БЕЛЯКОВУ
 Светлану Федоровну ШАУТИНУ
 Алию Даудовну ЗАНУРОВУ
 Римму Николаевну
    ТРАПЕЗНИКОВУ
 Люцию Владимировну БУТОРИНУ
 Александру Константиновну 
    НЕЦВЕТАЕВУ
 Татьяну Борисовну ПРЕЛОВСКУЮ
 Валентину Павловну АНДРЕЕВУ

От души желаем крепкого здоровья, дол-
гих лет жизни, много добра и света!

СОВЕТ СТАРшИН 
АОО «ВЕТЕРАНЫ 
СЕВЕРНОГО ФЛОТА» 
поздравляет с днем рождения:

 Анну Павловну САХАРОВУ
 Виктора Леонидовича 
    КЛИМЕНКО

Мы искренне желаем вам крепкого здо-
ровья и бодрости духа, успехов и удачи во 
всех ваших добрых начинаниях! Пусть вас 
всегда по жизни сопровождают любовь и 
забота родных и близких, их надежное 
плечо и верность!

Потребуется  
кассовый аппарат
В 2025 году изменится порядок 
применения контрольно-кассо-
вой техники.

С 1 марта 2025 года практически все на-
логоплательщики, осуществляющие 
торговлю на розничных рынках и яр-
марках, обязаны применять контроль-
но-кассовую технику (ККТ). Соответ-
ствующие поправки внесены в законо-
дательство о применении ККТ Феде-
ральным законом от 08.08.2024 № 273-ФЗ.

Не применять ККТ на рынках и яр-
марках после 1 марта 2025 года смогут 
только:

– организации и индивидуальные пред-
приниматели, применяющие систему на-
логообложения для сельскохозяйствен-
ных товаропроизводителей (единый 
сельскохозяйственный налог), при ус-
ловии, что у них на рынке не более трех 
торговых точек, совокупная площадь ко-
торых не превышает 15 кв. метров, и пе-
редача товара происходит сразу;

– сельскохозяйственные потребитель-
ские кооперативы (кроме сельскохозяй-
ственных кредитных потребительских 
кооперативов) при реализации товаров 
на основе договора розничной купли-
продажи (освобождение будет действо-
вать только до 01.09.2025);

– индивидуальные предприниматели, 
применяющие патентную систему на-
логообложения, осуществляющие виды 
предпринимательской деятельности, 
установленные подпунктами 5, 20, 22, 25, 
37, 46–48, 50–56, 64, 66 п. 2 ст. 346.43 Нало-
гового кодекса Российской Федерации, 
при торговле на регулярно проводимых 
ярмарках выходного дня с общим чис-
лом торговых мест не более 50.

Все остальные налогоплательщики  
с 1 марта 2025 года будут обязаны при-
менять ККТ. До указанной даты необ-
ходимо приобрести кассу, заключить 
договор с оператором фискальных дан-
ных, настроить ККТ и зарегистрировать 
ее в налоговых органах.

Организациям и предпринимателям, 
которые до 1 марта 2025 года могли не 
применять ККТ при торговле на рынке, 
разрешено не указывать в кассовом чеке 
наименование товара и его количество. 
Это право сохранено до 1 января 2026 года.

Напомним, что за неприменение ККТ 
в установленных законодательством 
случаях предусмотрена ответствен-
ность в виде штрафа.

С подробной информацией можно  
ознакомиться на сайте ФНС России 
nalog.gov.ru в разделе «Контрольно-кас-
совая техника».

овен неÎакцентируйтеÎсвоеÎвниманиеÎнаÎме-
лочах,ÎаÎсосредоточьтесьÎнаÎсамомÎглавном.ÎвыÎ
сейчасÎобщительныÎиÎлегкиÎнаÎподъем.ÎбудетÎмногоÎ
встречÎсÎдрузьямиÎиÎзнакомыми.

телец события,ÎкоторыеÎпроизойдут,ÎмогутÎиз-
бавитьÎвасÎотÎнекоторыхÎзастарелыхÎкомплексов.Î
ЧастьÎплановÎможетÎбытьÎнарушенаÎнепредвиден-
нымиÎобстоятельствами.

близнецыÎвы,Îпохоже,ÎсейчасÎнемногоÎнерв-
ничаете,ÎноÎнеÎстоитÎпозволятьÎэмоциямÎодержатьÎ
надÎвамиÎпобеду.ÎПоявятсяÎновыеÎделовыеÎпартне-
ры,ÎбудьтеÎсÎнимиÎчестныÎиÎнепредвзяты.Î

ракÎвамÎпридетсяÎотстаиватьÎсвоиÎинтересы,ÎаÎэтоÎ
подчасÎоченьÎнепросто.ÎПостарайтесьÎконтролиро-
ватьÎситуациюÎиÎдействоватьÎразумно.Îродственни-
камÎможетÎпонадобитьсяÎвашаÎпомощь.

лев васÎожидаютÎновыеÎцелиÎиÎжизненныеÎуста-
новки.ÎстарайтесьÎнеÎтратитьÎдрагоценноеÎвремяÎ
впустую.ÎвсеÎзадуманноеÎсможетÎисполниться,Î
еслиÎвыÎспокойноÎиÎчеткоÎбудетеÎделатьÎсвоеÎдело.

деваÎработыÎбудетÎмного,ÎпричемÎсамойÎразно-Î
образной,ÎпоэтомуÎоднаÎизÎважныхÎзадачÎ–ÎвыбратьÎ
первоочередныеÎделаÎиÎто,ÎчтоÎможноÎотложить.ÎвамÎ
необходимоÎнаучитьсяÎотстаиватьÎсвоиÎинтересы.

весыÎЖелательноÎнеÎвпадатьÎвÎуныниеÎиÎнеÎ
жалетьÎсебя.ÎищитеÎвоÎвсемÎпозитив.Îвозможно,Î
будетÎменятьсяÎвашÎвзглядÎнаÎопределенныеÎмате-
риальныеÎиÎдуховныеÎценности.Î

скорпионÎскрытыеÎпроблемыÎстанутÎявными,Î
аÎзначит,ÎихÎсрочноÎпораÎрешать.ÎтемÎсамымÎвыÎиз-
бавитеÎсебяÎотÎсерьезныхÎтрудностейÎвÎбудущем.ÎвыÎ
поймете,ÎчтоÎвÎцеломÎвсеÎскладываетсяÎхорошо.Î

стрелец наступаетÎдостаточноÎблагоприятныйÎ
период,ÎноÎпомните,ÎчтоÎконкурентыÎнеÎдремлют.Î
неÎстоитÎдемонстрироватьÎвсемÎиÎкаждомуÎсвоиÎ
слабыеÎиÎуязвимыеÎместа.Î

козерогÎвероятноÎнарушениеÎобязательствÎсоÎ
стороныÎпартнеровÎи,ÎкакÎследствие,Îконфликты.Î
неÎстоитÎихÎразвивать.ÎвозможныÎосложненияÎвоÎ
взаимоотношенияхÎсÎвашимÎруководством.Î

водолей выÎможетеÎоказатьсяÎвсерьезÎ
загруженыÎработой,ÎпридетсяÎвникатьÎвоÎ
множествоÎразнообразныхÎвопросовÎиÎприниматьÎ
ответственныеÎрешенияÎвÎсамыхÎразныхÎобластях.

рыбыÎПреждеÎчемÎпринятьÎокончательноеÎпред-
ложение,ÎвамÎнеобходимоÎвсеÎпродуматьÎиÎнеÎоболь-
щаться.ÎважноÎувидетьÎсутьÎзаÎкрасивойÎупаковкой.Î
ПостарайтесьÎнеÎвстреватьÎвÎконфликтыÎнаÎработе.

�� Астропрогноз со 2 по 8 декабря

20 ноября 
отметила  
85-летний юбилей
Тамара Павловна  
ШИЛОВА

Поздравляем с днем рождения!
Желаем от всей души выздоровления, бо-

дрости духа, оптимистичного настрое-
ния!

Общество инвалидов «Преодоление» 
округа Варавино-Фактория

26 ноября 
отпраздновала день рождения

Нина Николаевна  
ФИЛИНА

Поздравляем с днем рождения! 
Сегодня день рожденья твой, все только 

для тебя одной – цветы, улыбки и призна-
нья и исполнение желаний. Пусть будет в 
жизни все в порядке, без трудностей, лег-
ко и гладко. Прими привет и поздравленья. 
Здоровья, счастья! С днем рождения!

С уважением,  
«Группа милосердия», 

серебрянные добровольцы
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ПОНЕДЕЛЬНИК, 2 ДЕКАБРЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Пусть говорят 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ПЕРСОНАЛЬНЫЙ  

АССИСТЕНТ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 14.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
14.55, 2.10, 3.30 «РАЙСКИЙ» 16+
17.30 Малахов 16+
21.30 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВИя» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «СКОРАя ПОМОЩЬ» 16+
22.15, 0.00 «БАЛАБОЛ» 16+
2.45 «ЧЕРНОВ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Доктор И... 16+
8.45 «ОХОТНИцА» 12+
10.45, 0.35 Петровка, 38 16+
10.55 Городское собрание 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «СЕЛЬСКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

ДНЕМ С ОГНЕМ» 12+
13.45 Мой герой 12+
14.55 Город новостей 16+
15.05 «ТАНцЫ НА ПЕСКЕ» 16+
17.00 Актерские драмы.  

Последняя капля 16+
18.15 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 

ТЕМНАя ЛОШАДКА» 16+
20.05 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 

КРАСНАя НИТКА» 16+
22.40 Специальный репортаж 16+
23.10 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.50 Тайная комната.  

Больная власть 16+
1.30 Избитые звезды 16+
2.10 Доказательства смерти 16+
2.50 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 

ВУНДЕРКИНД» 16+
4.20 Короли эпизода 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00 Легенды мирового кино 16+
7.35, 13.55 Забытое ремесло 16+
7.50 «ДИКАя СОБАКА ДИНГО» 16+
9.30 Невский ковчег.  

Теория невозможного 16+
10.00, 12.30, 16.30, 18.45, 23.55  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10 ХX век 16+
12.45 Новости. Подробно. Арт 16+
13.00 Линия жизни 16+
14.10 «МИЛОСТИВЫЕ  

ГОСУДАРИ» 16+
15.25 Агора 16+
16.45 Передвижники 16+
17.15 Рассказы из русской истории 16+
19.00 Торжественное закрытие  

XXV Международного  
телевизионного конкурса юных 
музыкантов «Щелкунчик» 16+

21.35 Сати. Нескучная классика... 16+
22.15 «МЕГРЭ» 16+
0.10 Магистр игры 16+
0.40 Россия Марка Антокольского 16+
1.35 «ЖИЗНЬ И СМЕРТЬ  

ДВОРяНИНА  
ЧЕРТОПХАНОВА» 16+

ВТОРНИК, 3 ДЕКАБРЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Пусть говорят 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ПЕРСОНАЛЬНЫЙ  

АССИСТЕНТ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 14.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
14.55, 2.10, 3.30 «РАЙСКИЙ» 16+

17.30 Малахов 16+
21.30 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВИя» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «СКОРАя ПОМОЩЬ» 16+
22.15, 0.00 «БАЛАБОЛ» 16+
2.50 «ЧЕРНОВ» 16+
4.20 «АГЕНТСТВО  

СКРЫТЫХ КАМЕР» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Доктор И... 16+
8.45 «ОХОТНИцА-2» 12+
10.40 Большие деньги  

советского кино 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «СЕЛЬСКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

ДНЕМ С ОГНЕМ» 12+
13.45 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05 «ТАНцЫ НА ПЕСКЕ» 16+
17.00 Актерские драмы. Общага 16+
18.10 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 

ГОЛОВОЛОМКА» 16+
20.00 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 

РОКОВАя ЖЕНЩИНА» 16+
22.35 Закон и порядок 16+
23.10 Выбираю папу! 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.35 Петровка, 38 16+
0.50 Неизвестный Фидель Кастро 16+
1.30 90-е. Звездные разводы 16+
2.10 Мифы о еде 16+
2.50 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 

ТЕМНАя ЛОШАДКА» 16+
4.20 Короли эпизода 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00 Легенды мирового кино 16+
7.30, 0.10 Нерассказанная история 

древних кельтов 16+
8.20, 22.15 «МЕГРЭ» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 23.55 

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10 Театральная летопись 16+
12.45 Новости. Подробно. Книги 16+
13.00 Игра в бисер  

с Игорем Волгиным 16+
13.45, 1.40 «ЖИЗНЬ И СМЕРТЬ  

ДВОРяНИНА  
ЧЕРТОПХАНОВА» 16+

15.00 Сати. Нескучная классика... 16+
15.45 Тайные дворцы Эрмитажа 16+
16.45 Роман в камне 16+
17.15 Симфонические оркестры  

России 16+
18.00 Жизнь замечательных идей 16+
18.25 Настоящее прошедшее.  

Поиски и находки 16+
19.00 Уроки русского. Чтения 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 Завтра не умрет никогда 16+
21.30 Белая студия 16+
1.05 ХX век 16+

СРЕДА, 4 ДЕКАБРЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Пусть говорят 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ПЕРСОНАЛЬНЫЙ  

АССИСТЕНТ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.00, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 14.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
14.55, 2.10, 3.30 «РАЙСКИЙ» 16+
17.30 Малахов 16+
21.30 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВИя» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

0.00 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «БАЛАБОЛ» 16+
22.15 «ПУСТЫЕ ГОРОДА» 16+
0.30 Управляемый риск.  

История Дмитровского  
автополигона 12+

1.30 «ЧЕРНОВ» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Доктор И... 16+
8.40 «ТАЙНА ЗА УГЛОМ. 

ПОСМОТРИ 
В МОИ ГЛАЗА» 16+

10.35, 4.20 «Бедные родственники»  
советской эстрады 16+

11.30, 14.30, 17.50, 22.00  
События 16+

11.50 «СЕЛЬСКИЙ ДЕТЕКТИВ.  
ЧЕМ СЕРДцЕ  
УСПОКОИТСя» 12+

13.45 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00 «ТАНцЫ НА УГЛяХ» 16+
17.00 Актерские драмы.  

Печки-лавочки 16+
18.05 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 

СЕКРЕТ НЕВЕСТЫ» 16+
20.00 Наш город. Диалог с мэром.  

Прямой эфир 16+
22.35 Хватит слухов! 16+
23.05 90-е. Авантюристки 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.35 Петровка, 38 16+
0.50 Дорогие товарищи.  

Королевский гамбит 16+
1.30 Знак качества 16+
2.10 Хроники московского быта 12+
2.50 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 

КРАСНАя НИТКА» 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Престольный праздник.  
Введение во храм  
Пресвятой Богородицы 16+

7.15 Оттепель. В добрый час 16+
7.30, 0.00 Нерассказанная история  

древних кельтов 16+
8.20, 22.15 «МЕГРЭ» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 23.45 

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.50 ХX век 16+
11.45 НОВАТ. Либретто в 15 картинах 16+
12.45 Новости. Подробно. Кино 16+
13.00 Искусственный отбор 16+
13.45 «ЖИЗНЬ И СМЕРТЬ  

ДВОРяНИНА  
ЧЕРТОПХАНОВА» 16+

15.00 Белая студия 16+
15.45 Тайные дворцы Эрмитажа 16+
16.45 Библейский сюжет 16+
17.15 Симфонические оркестры  

России 16+
17.45 Забытое ремесло 16+
18.00 Жизнь замечательных идей 16+
18.25 Настоящее прошедшее.  

Поиски и находки 16+
19.00 Уроки русского. Чтения 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Правила жизни 16+
20.35 Абсолютный слух 16+
21.15 Линия жизни 16+
1.50 «ЗАТИШЬЕ» 16+

ЧЕТВЕРГ, 5 ДЕКАБРЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00, 18.30  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.50 Пусть говорят 16+
21.00 Время 16+
22.00 «ПЕРСОНАЛЬНЫЙ  

АССИСТЕНТ» 16+
23.00 Большая игра 16+
0.10, 3.05 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00, 

3.00 Вести 16+
9.30, 14.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
14.55, 2.10, 3.30 «РАЙСКИЙ» 16+
17.30 Малахов 16+
21.30 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВИя» 16+
23.30 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 За гранью 16+
17.50 ДНК 16+
20.00 «БАЛАБОЛ» 16+
22.15, 0.00 «ПУСТЫЕ ГОРОДА» 16+
0.55 Поздняков 16+
1.10 Мы и наука. Наука и мы 12+
2.05 «ЧЕРНОВ» 16+
4.20 «АГЕНТСТВО  

СКРЫТЫХ КАМЕР» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Моя война. Иван Слухай 16+
8.40 «ТАЙНА ЗА УГЛОМ.  

ПОД МАСКОЙ ЛЬВА» 16+
10.35 Легенды советской эстрады. 

Звездные гастроли 12+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00  

События 16+
11.50 «СЕЛЬСКИЙ ДЕТЕКТИВ.  

ЧЕМ СЕРДцЕ  
УСПОКОИТСя» 12+

13.45 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.05 «ТАНцЫ НА УГЛяХ» 16+
16.55 Актерские драмы. 

Полные, вперед! 16+
18.10 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 

МУХА В яНТАРЕ» 16+
20.00 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 

КРОВАВАя МЭРИ» 16+
22.35 10 самых... 16+
23.10 Актерские драмы.  

Звездный возраст 16+

0.00 События. 25-й час 16+
0.35 Петровка, 38 16+
0.50 Следствие ведет КГБ.  

Бомба в метро 16+
1.30 Русские тайны. Страшно есть 16+
2.10 Хроники московского быта 12+
2.50 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 

ГОЛОВОЛОМКА» 16+
4.20 Легенды советской эстрады. 

Звездные гастроли 12+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00 Легенды мирового кино 16+
7.30, 0.00 Нерассказанная история  

древних кельтов 16+
8.20, 22.15 «МЕГРЭ» 16+
9.45 Дороги старых мастеров 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 23.45  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10, 0.55 ХX век 16+
11.45 «12 стульев».  

Держите гроссмейстера! 16+
12.45 Новости. Подробно. Театр 16+
13.00 Чистая победа 16+
13.50, 1.30 «ЗАТИШЬЕ» 16+
15.00 2 Верник 2 16+
15.45 Тайные дворцы Эрмитажа 16+
16.45 Моя любовь – Россия! 16+
17.20 Симфонические оркестры  

России 16+
18.55 Уроки русского. Чтения 16+
19.45 Главная роль 16+
20.05 Открытая книга 16+
20.30 Спокойной ночи, малыши! 0+
20.45 «Белое солнце пустыни». Для кого 

ты добрая, госпожа удача? 16+
21.30 Энигма 16+
2.40 Забытое ремесло 16+

ПЯТНИЦА, 6 ДЕКАБРЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 Модный приговор 0+
10.10 Жить здорово! 16+
11.00, 12.15, 14.00, 17.00  

Информационный канал 16+
13.30 АнтиФейк 16+
15.15 Давай поженимся! 16+
16.05 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 Фантастика.  

Следующий уровень 12+
23.40 Спецпроект. «30 лет вместе». 

«Минута славы» 12+
1.30 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.00 Утро России 16+
9.00, 11.00, 14.00, 17.00, 20.00  

Вести 16+
9.30, 14.30, 21.10 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.30, 18.30 60 минут 12+
13.00 Наши 12+
14.55 «РАЙСКИЙ» 16+
17.30 Прямой эфир 16+
21.30 Гала-концерт финалистов шоу 

«Ну-ка, все вместе!» 12+
0.50 Истории большой страны 12+
1.50 «ГОРДИЕВ УЗЕЛ» 12+

 � НТВ

6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00  

Сегодня 16+
8.25 Мои университеты.  

Будущее за настоящим 6+
9.25, 10.35 «ПЕС» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 ДНК 16+
17.55 Жди меня 12+
20.00 «БАЛАБОЛ» 16+
22.15 «ПУСТЫЕ ГОРОДА» 16+
0.20 Своя правда  

с Романом Бабаяном 16+
2.10 Инфощит 16+
2.55 Квартирный вопрос 0+
3.50 «АГЕНТСТВО  

СКРЫТЫХ КАМЕР» 16+

 � ТВ-цЕНТР

6.00 Настроение 16+
8.15 Тайна песни 16+
8.45, 11.50, 15.05 «БИТВА  

ЗА МОСКВУ» 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
14.50 Город новостей 16+
17.00 Актерские драмы.  

Покорить Москву 16+
18.10 «ИГРУШКА» 12+
20.00 «НОЧНАя СМЕНА» 16+
22.00 В центре событий  

с Анной Прохоровой 16+
23.05 Приют комедиантов 12+
0.30 «ЗОЛОТАя МИНА» 0+
2.40 Петровка, 38 16+
2.55 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 

РОКОВАя ЖЕНЩИНА» 16+
4.25 Королевы красоты.  

Проклятие короны 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Пешком... 16+
7.00 Легенды мирового кино 16+
7.30 «ИСТОРИя В ШИФРАХ» 16+
8.20 «МЕГРЭ» 16+
10.00, 12.30, 16.30, 19.30, 23.20  

Новости культуры 16+
10.15 Наблюдатель 16+
11.10 Шедевры старого кино 16+
12.45 Забытое ремесло 16+
13.05 «...Жизнь была 

и сладкой, и соленой».  
100 лет со дня рождения  
Николая Старшинова 16+

13.50 «ЗАТИШЬЕ» 16+
15.00 Энигма 16+
15.45 Тайные дворцы Эрмитажа 16+

16.45 Письма из провинции 16+
17.15 Екатерина Семенчук.  

Концерт-посвящение  
Елене Образцовой 16+

18.45 Царская ложа 16+
19.45 Всероссийский открытый  

телевизионный конкурс юных  
талантов «Синяя птица» 16+

20.50 Линия жизни 16+
21.45 «В ЧЕТВЕРГ  

И БОЛЬШЕ НИКОГДА» 16+
23.35 2 Верник 2 16+
0.30 «ЧЕРНЫЙ ПРИНц» 16+
2.05 Запечатленное время 16+
2.35 Мультфильмы 16+

СУББОТА, 7 ДЕКАБРЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.00 Умницы и умники 12+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Савелий Крамаров. Джентльмен 

удачи. Смешной до слез 12+
11.05 Поехали! 12+
12.15 «ПРОТИВОСТОяНИЕ» 16+
16.05 «Я к себе не пускаю».  

К 90-летию со дня рождения  
Нины Дорошиной 12+

17.00 Кто хочет стать  
миллионером? 16+

18.00 Вечерние новости 16+
18.20 «ДЖЕНТЛЬМЕНЫ УДАЧИ» 0+
20.00 Эксклюзив 16+
21.00 Время 16+
21.35 Клуб веселых и находчивых.  

Кубок мэра Москвы 16+
23.50 «КОРСАЖ».  

ИСТОРИя ЕЛИЗАВЕТЫ  
АВСТРИЙСКОЙ» 18+

1.55 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя

5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00, 14.30, 20.50 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.50 Доктор Мясников 12+
12.55 Судьба человека  

с Борисом Корчевниковым 12+
14.50 Парад юмора 16+
17.50 Привет, Андрей! 12+
21.00 «ВЕРИТЬ НЕЛЬЗя  

СОЛГАТЬ» 16+
0.40 «ДОМ, ГДЕ СЕРДцЕ» 12+
4.20 «ЛИЧНЫЙ ИНТЕРЕС» 12+

 � НТВ

6.20 Жди меня 12+
7.20 Смотр 0+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда  

с Сергеем Малоземовым 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.00 Попутчик 16+
14.15 Чудо 6+
16.20 ЧП. Расследование 16+
17.00 Своя игра 0+
18.00 Следствие вели... 16+
19.00 Центральное телевидение 16+
20.20 Ты не поверишь! 16+
21.20 Секрет на миллион 16+
23.30 Международная пилорама  

с Тиграном Кеосаяном 18+
0.20 Захар Прилепин.  

Уроки русского 12+
1.00 Квартирник НТВ у Маргулиса 16+
2.10 Дачный ответ 0+
3.00 «ЧЕЛОВЕК НИОТКУДА» 18+

 � ТВ-цЕНТР

6.35 Православная энциклопедия 6+
7.00 «НОЧНАя СМЕНА» 16+
9.00 Здоровый смысл 16+
9.35 Смех, дрожь и видео 16+
10.05 Мифы о еде 16+
10.55 Просто & вкусно 6+
11.30, 14.30, 23.35 События 16+
11.45 Смешите меня семеро 16+
12.35 Анекдот-клуб  

«Нехмурые люди» 16+
13.05, 14.45 «ЧЕРНЫЕ НАЧИНАЮТ – 

БЕЛЫЕ ВЫИГРЫВАЮТ.  
СИцИЛИАНСКАя  
ЗАЩИТА» 16+

17.10 «ЧЕРНЫЕ НАЧИНАЮТ –  
БЕЛЫЕ ВЫИГРЫВАЮТ.  
ПОКЕРФЕЙС» 16+

21.00 Постскриптум 16+
22.15 Право знать! 16+
23.45 СМЕРШ. Рижское досье 16+
0.30 90-е. «Ножки Буша» 16+
1.10 Специальный репортаж 16+
1.40 Хватит слухов! 16+
2.05 Актерские драмы.  

Последняя капля 16+
2.45 Актерские драмы. 

Полные, вперед! 16+
3.25 Актерские драмы. Общага 16+
4.05 Актерские драмы.  

Печки-лавочки 16+
4.45 10 самых... 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Библейский сюжет 16+
7.05 Мультфильм 6+
8.15 «В ЧЕТВЕРГ  

И БОЛЬШЕ НИКОГДА» 16+
9.45 Мы – грамотеи! 16+
10.25 «КОНЕц СТАРОЙ  

БЕРЕЗОВКИ» 16+
11.35 Нина Дорошина 16+
12.20 Черные дыры. Белые пятна 16+
13.00 Земля людей 16+
13.30, 1.15 Как выжить  

в дикой природе 16+
14.20 Рассказы из русской истории 16+
15.05 Большая опера. Лучшее 16+
16.45 Энциклопедия загадок 16+

17.15 «ЧЕРНЫЙ ПРИНц» 16+
18.45 Космический рейс.  

Миссия на Марс 16+
19.30 Новости культуры 16+
19.50 История в шифрах 16+
20.35 «ПОСЛЕДНИЙ ДЮЙМ» 16+
22.00 Агора 16+
23.05 «МЕФИСТО» 16+
2.10 Искатели 16+

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 8 ДЕКАБРЯ

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10, 0.10 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.50 Играй, гармонь любимая! 12+
7.35 Часовой 12+
8.05 Здоровье 16+
9.10 Непутевые заметки 12+
9.30 «Мечталлион».  

Национальная лотерея 12+
10.15 Жизнь своих 12+
11.05 Повара на колесах 12+
12.15 «В моей душе покоя нет».  

К 90-летию Алисы Фрейндлих 12+
13.15 «НА ВЕРХНЕЙ МАСЛОВКЕ» 12+
15.35 «Джентльмены удачи».  

Все оттенки Серого 12+
16.20 «ДЖЕНТЛЬМЕНЫ УДАЧИ» 12+
18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Точь-в-точь 16+
21.00 Время 16+
23.00 Что? Где? Когда? 16+

 � РОССИя

6.40 Смотрим мультфильмы 6+
7.20 В кругу друзей 16+
8.00, 14.30 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома  

с Тимуром Кизяковым 16+
9.25 Утренняя почта  

с Николаем Басковым 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 14.00 Вести 16+
11.30 Большие перемены 16+
12.30 Истории большой страны 12+
13.30 «ФАНТАЗЕР» 12+
15.00 Петросян-шоу 16+
17.00, 19.00 Песни от всей души 12+
18.00 Всероссийский открытый  

телевизионный конкурс юных  
талантов «Синяя птица» 16+

20.00 Вести недели 16+
22.30 Москва. Кремль. Путин 16+
23.00 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
1.35 «СЕРДЕЧНАя  

НЕДОСТАТОЧНОСТЬ» 12+

 � НТВ

6.30 Центральное телевидение 16+
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
12.00 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.00 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Человек в праве  

с Андреем Куницыным 16+
17.00 Следствие вели... 16+
18.00 Новые русские сенсации 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 Шоу «Аватар». Новый сезон 12+
23.20 Звезды сошлись 16+
0.55 Основано  

на реальных событиях 16+
4.10 Таинственная Россия 16+

 � ТВ-цЕНТР

5.20 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 
СЕКРЕТ НЕВЕСТЫ» 16+

6.50 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 
МУХА В яНТАРЕ» 16+

8.40 «НЕКРАСИВАя ПОДРУЖКА. 
КРОВАВАя МЭРИ» 16+

10.35 Алиса Фрейндлих.  
Вчера, сегодня и всегда 16+

11.30, 0.10 События 16+
11.45 «ЗОЛОТАя МИНА» 0+
14.30 Московская неделя 16+
15.00 Дорогие товарищи.  

Против шерсти 16+
15.55 Следствие ведет КГБ.  

«Медовая ловушка» для Этьена 16+
16.40 Русские тайны.  

Так говорил Жириновский 16+
17.30 «ВОЗРАСТ СЧАСТЬя» 12+
21.20, 0.25 «ПОДЪЕМ С ГЛУБИНЫ» 12+
1.20 Петровка, 38 16+
1.30 «АЛИСА ПРОТИВ ПРАВИЛ» 16+
4.25 Закон и порядок 16+
4.50 Большие деньги  

советского кино 16+

 � КУЛЬТУРА

6.30 Энциклопедия загадок 16+
7.05 Мультфильмы 6+
8.25 «ПОСЛЕДНИЙ ДЮЙМ» 16+
9.55, 1.00 Диалоги о животных 16+
10.35 «АФРИКАНЫЧ» 16+
11.45 Метод Сократа 16+
12.30 Неизвестные маршруты  

России 16+
13.10 Невский ковчег. 

Теория невозможного  16+
13.40 Игра в бисер  

с Игорем Волгиным 16+
14.20 Древо жизни 

Скульптора Эрьзи 16+
15.05, 23.35 «АННА И КОМАНДОР» 16+
16.30 Картина мира  

с Михаилом Ковальчуком 16+
17.10 Первые в мире 16+
17.30 Романтика романса 16+
18.25 Хроники  

Нубийской экспедиции 16+
19.30, 19.45 Новости культуры 16+
20.25 Люди и страсти  

Алисы Фрейндлих 16+
21.10 Спектакль  

«Укрощение строптивой» 16+
1.45 Искатели 16+
2.30 Мультфильмы 16+
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полезная информация

Обращайтесь в ЕДДС
Обо всех ЧП на коммунальных сетях архан-
гелогородцы могут сообщать в любое время 
суток по единому многоканальному телефо-
ну 420-112.

Задача ЕДДС – сбор и обработка информации о ЧП и 
авариях, анализ и оценка ее достоверности и доведе-
ние информации до экстренных оперативных служб и 
организаций, в компетенцию которых входит устране-
ние чрезвычайных ситуаций.

Звонок бесплатный.

Если у вас нет света 
Архангельский филиал ПАО «Россети Северо- 
Запад» напоминает: работа телефонной го-
рячей линии «Включаем свет» организована 
для оперативной обратной связи с потреби-
телями при массовых отключениях электро-
снабжения.

По всем вопросам, связанным с аварийными отключе-
ниями и восстановлением электроснабжения, вы може-
те обращаться по телефону единого контакт-центра  
8-800-220-0-220.

5 декабря заместитель 
прокурора города Архан-
гельска Александр  
шершнев проведет  
личный прием граждан.

Тема приема: «Защита прав 
участников специальной воен-
ной операции и членов их семей 
в сфере уголовного судопроиз-
водства».

Желающие обратиться на 
прием могут это сделать в явоч-
ном порядке 5 декабря с 14:00 до 
15:00 в прокуратуре города Ар-
хангельска по адресу: ул. Садо-
вая, 11, кабинет 312.

Предварительная запись 
на прием осуществляется 
до 4 декабря по телефону  
63-38-80.

Прокурор проведет  
личный прием граждан
Прокурор города Архан-
гельска Антон Владими-
рович Филимонов 27 но-
ября с 10:00 до 12:00 
проведет прием граждан 
по личным вопросам в Со-
ломбальском округе.

В работе также примут уча-
стие начальник ОП «Северный» 
УМВД России по городу Архан-
гельску, руководитель След-

ственного отдела по Соломбаль-
скому округу города Архангель-
ска СУ СК РФ.

Прием граждан состоится 
в помещении администра-
ции Соломбальского окру-
га по адресу: пр. Николь-
ский,  92. 

Заявителям, желающем озву-
чить свои вопросы на личном 
приеме граждан, необходимо 
предъявить документ, удосто-
веряющий личность.

Защита прав участников СВО

ПрокуратураÎгородаÎархангельскаÎÎ
информирует

В наши дни вопросам 
пожарной безопас-
ности при разработ-
ке сооружений и про-
ектировании зданий 
уделяется очень мно-
го внимания. 

Постоянно разрабатыва-
ются новые, усовершен-
ствованные виды обору-
дования, локализующего 
очаг возгорания. Однако 
и эти меры не гарантиру-
ют стопроцентной защи-
ты от огня, особенно если 
речь идет о пожароопас-
ных строениях, в которых 
используют печи. 

Большую роль в этом 
вопросе играет сознатель-
ность самих людей, экс-
плуатирующих печи, со-
блюдение ими рекоменду-
емых требований противо-
пожарной безопасности. 

ПРИЧИНЫ 
ВОЗНИКНОВЕНИЯ 
ПОЖАРОВ: 

– неправильно смонтиро-
ванная печь; 

– неправильные эксплуа-
тация печи и уход за ней; 

– трещины в печи или 
дымоходе;

– использование горю-
чих материалов вблизи 
установки печи и дымо-
хода. 

Неправильно сложен-
ная печь является одной из 
основных причин пожара.  
В некоторых случаях к воз-
никновению пожароопас-
ной ситуации, даже при 
грамотно сложенной жа-
ровне, может привести от-
сутствие ухода за ней или 
ее неправильная эксплуа-
тация. Во избежание этого 
необходимо строить печь 
качественно, в соответ-
ствии с технологией и с со-
блюдением противопожар-
ных правил, а чистку или 
ремонт печи и дымохода 
нужно выполнять регуляр-
но. Если в дымоходе нака-
пливается много сажи, это 
также может стать причи-
ной пожара. 

Кроме того, статистиче-
ские данные говорят о том, 
что более половины пожа-
ров возникают именно по 
причине плохого состоя-
ния отопительных печей 

и дымоходов, а также не-
грамотного конструирова-
ния топки. По этой причи-
не соблюдение норм про-
тивопожарной безопас-
ности в домах, в которых 
круглый год активно экс-
плуатируются отопитель-
ные печи, является наибо-
лее актуальным. О выпол-
нении всех норм следует 
позаботиться на этапе раз-
работки проекта печи. 

Перед началом отопи-
тельного сезона гражда-
не обязаны осуществить 
проверку и ремонт печей, 
каминов, а также других 
отопительных приборов и 
систем. 

Запрещается эксплуа-
тировать печи и другие 
отопительные приборы 
без противопожарных раз-
делок (отступок) от горю-
чих конструкций, предто-
почных листов, изготов-
ленных из негорючего ма-
териала, размером не ме-
нее 0,5 x 0,7 метра (на дере-

вянном или другом полу 
из горючих материалов), а 
также при наличии прога-
ров и повреждений в раз-
делках (отступках) и пред-
топочных листах. 

Перед началом отопи-
тельного сезона, а также в 
течение отопительного се-
зона обязательно проведе-
ние очистки дымоходов и 
печей (отопительных при-
боров) от сажи. 

Важно и правильно рас-
тапливать печь! Для этого 
сначала необходимо про-
верить тягу в выходных 
каналах и в случае ее от-
сутствия прогреть дымо-
ход, сжигая немного то-
плива. Если после этого 
тяга не появилась, пона-
добится прочистить ды-
мовые проходы от сажи. 
Сажа накапливается не 
только там, но и в золь-
нике, который тоже сле-
дует регулярно очищать 
от продуктов сгорания то-
плива. 

Соблюдайте правила безопасности!
мкуÎ«городскойÎцентрÎгражданскойÎзащиты»ÎнапоминаетÎжителямÎгорода,Î
какиеÎправилаÎследуетÎучестьÎприÎстроительствеÎиÎэксплуатацииÎпечей

ПРИ ПОЖАРЕ ЗВОНИТЕ 01, ПО МОБИЛЬНОМУ – 101 
ИЛИ В ЕДИНУЮ СЛУЖБУ СПАСЕНИЯ 112

Департамент транспорта своевременно заключил кон-
тракт на буксирные перевозки в период предстоящего 
ледостава. С 21 ноября буксиры начали работу на всех 
линиях в соответствии с расписанием.

На период работы буксиров для удобства пассажиров скорректиро-
ван график движения автобуса на маршруте № 38 (о. Кего). Он син-
хронизирован с рейсами буксиров по маршруту Кего – Архангельск, 
и с 21 ноября автобус ходит по новому расписанию:

– Новая деревня: 7:00, 8:10, 9:30, 10:10, 11:10, 15:50, 17:10, 18:30;
– причал: 7:20, 8:30, 9:50, 10:30, 11:30, 16:10, 17:30, 18:50.  

ПОНЕДЕЛЬНИК – 
СУББОТА

Лесозавод 
№ 23

Лесозавод 
№ 22

6:00 6:30
7:00 7:30
8:00 8:30
9:00 9:30

10:00 10:30
11:00 11:30
12:00 12:30
14:00 14:30
16:00 16:30
17:00 17:30
18:00 18:30
19:00 19:30
20:00 21:00
21:30 22:00

ВОСКРЕСЕНЬЕ

Лесозавод 
№ 23

Лесозавод 
№ 22

6:00 6:30
7:00 7:30
8:00 8:30
9:00 9:30

10:00 10:30
11:00 11:30
12:00 17:30
18:00 18:30
19:00 19:30
20:00 20:30
21:00 21:30

ВОСКРЕСЕНЬЕ

Лесозавод № 22 Реушеньга Экономия
12:30Î

(наÎреушеньгу)
Î Î

Î 13:30Î
(наÎЭкономию)

Î

Î Î 16:00Î
(наÎреушеньгу)

Î 16:30Î
(наÎл/зÎ№Î22)

Î

Начали работу буксиры
ПоÎрешениюÎкапитанаÎпортаÎнавигацияÎÎ
пассажирскихÎтеплоходовÎзавершиласьÎ20Îноября

ПЕРЕПРАВА ЛЕСОЗАВОД № 14 – МЛП
МЛП Лесозавод № 14
6:00 6:30
7:00 7:30
8:00 8:30
9:00 9:30

10:00 10:30
11:00 11:30
12:00 12:30
15:00 15:30
16:00 16:30
17:00 17:30
18:00 18:30
19:00 19:30
20:00 20:30
21:00 21:30
22:00 22:30

ПЕРЕПРАВА ЛЕСОЗАВОД № 22 – ЛЕСОЗАВОД № 23

ПЕРЕПРАВА  
АРХАНГЕЛЬСК – КЕГО

Кего Архангельск
6:00 6:40
7:20 8:00
8:40 9:20

10:00 11:00
12:00 13:00
15:00 15:40
16:20 17:00
17:40 18:20
19:00 19:40
20:20 21:00
21:40 22:30

ПЕРЕПРАВА  
СОЛОМБАЛА – ХАБАРКА

Хабарка Соломбала
6:00 6:30
7:00 7:30
8:00 8:30
9:00 9:30

10:00 11:00
12:00 12:30
15:00 15:30
16:00 16:30
17:00 17:30
18:00 18:30
19:00 20:00
21:00 21:30
22:00 22:30
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на заметку

Культурные центры приглашают

Комиссариат ведет набор  
на военную службу
Военным комиссариатом городов 
Архангельска и Новодвинска, При-
морского и Соловецкого районов  
Архангельской области проводится 
отбор граждан на военную службу  
по контракту на воинские должности 
рядового, сержантского и офицер-
ского состава.

ВОИНСКИЕ ЧАСТИ 
ЛЕНИНГРАДСКОГО  
ВОЕННОГО ОКРУГА

Условия контракта:
• Срок контракта – от одного года.
• Денежное довольствие – от 210 000 рублей.
• Полный социальный пакет.
• Льготы согласно Федеральному закону  

«О ветеранах».
• Денежная выплата 400 000 рублей от пра-

вительства Архангельской области.

• Денежная выплата при заключении 
контракта на срок от года и более – 400 000  
рублей от Министерства обороны РФ.

• Социальные льготы для детей и семей.
• Льготная выслуга лет для выхода на пен-

сию, пенсия возможна при выслуге 10 лет в 
календарном исчислении.

• Военная ипотека.
Требования к гражданину:

• Возраст до 65 лет.
• Категория годности: «А», «Б», «В».

По вопросам приема на военную служ-
бу по контракту обращаться в военный 
комиссариат по адресу: г. Архангельск, 
пр. Троицкий, 161, каб. 21, телефон  
8 (8182) 27-63-87, или в пункт отбо-
ра на военную службу по контракту  
(2-го разряда) по адресу: г. Архан-
гельск, ул. Ф. Шубина, 17, каб. 17, теле-
фон 8 (8182) 24-79-59.

пр-д Приорова, 2; тел.: 20-39-19, 20-39-51;
www.agkc29.ru, vk.com/agkc_arh

29 НОЯБРЯ 
в 18:30 – комедия «Водевиль?! Да, водевиль!» 

театральной студии «Премьера» (16+) 
30 НОЯБРЯ 

в 17:00 – концерт «Четыре четверти» барабан-
ного ансамбля «29 БИТ» (6+) 

1 ДЕКАБРЯ 
в 11:00 – сказка-мюзикл «Старик и море... 

жадности» Архангельского музыкального теа-
тра (6+) 

в 16:00 – концерт «Романс о влюбленных»  
вокальной группы «Риальто» (6+) 

пр. Чумбарова-Лучинского, 15;  
тел.: 65-20-01, 8-991-468-21-47;

vk.com/public165949332
28 НОЯБРЯ 

в 18:00 – мастер-класс Татьяны Чивиксиной 
по изготовлению броши из фетра (6+)

29 НОЯБРЯ 
в 17:00 – мастер-класс по интерьерной игруш-

ке из ваты от художника Ольги Махиной (14+)
в 18:30 – пластико-поэтический моноспек-

такль «Маяк» театра «Даня Безгрима» и компо-
зитора Ильи Усова (12+)

30 НОЯБРЯ 
в 12:00 – обзорная экскурсия «Сказы семьи  

северной» (6+)
в 15:00 – концертная программа Татьяны Сер-

киной и Натальи Леонович «Зимняя сказка» (6+)
в 17:00 – открытие персональной выставки 

Лидии Кузнецовой «Код доступа 3803» (14+)

1 ДЕКАБРЯ 
в 14:30 – открытие выставки картин 

«От’Морозки» Общества свободных худож-
ников: Светлана Янгляева, Елена Кононова,  
Наталья Новожилова, Наталья Соколюк,  
Сергей Краснощеков, Анна Лебединская,  
Светлана Николаева, Светлана Брыкалова,  
Ольга Мариева (0+)

в 16:00 – концертная программа «Там, на не-
ведомых дорожках...» экспериментальной сту-
дии «Кардиограмма души» (6+) 

ул. Кировская, 27; тел. 23-47-22;
www.kcsever.ru, vk.com/kcsever

28 НОЯБРЯ 
в 10:00 и 16:00 – мастер-класс «Творческая 

лаборатория для детей» (6+)
29 НОЯБРЯ 

в 12:00 – экскурсия «История поселка Первых 
Пятилеток», посвященная Международному 
дню инвалидов (6+)

30 НОЯБРЯ 
в 11:00 – мастер-класс «Творческая лаборато-

рия для детей» (6+) 
в 14:00 и 15:00 – мастер-класс «Веселый  

пластилин» (6+)
в 14:00 – гала-концерт открытого городско-

го мультифандомного фестиваля «Голос улиц» 
(12+) 

ул. Никитова, 1; тел. 61-00-92;  
www.lomonosovdk.ru

30 НОЯБРЯ 
в 14:00 – танцевальная игровая программа 

«Выше руки» (6+)
в 17:00 – театральная фантазия «Загадоч-

ная натура, или Это все она!» по рассказам  
А. П. Чехова (18+)

1 ДЕКАБРЯ
в 14:00 – воскресный видеоконцерт «Малыш 

и Карлсон» (6+)
в 16:00 – праздничный концерт «Гордимся 

славою героев!» (6+)

пр. Никольский, 29; тел. 470-190, 22-54-33;
vk.com/solombalaart1934,

vk.com/solombala_art
30 НОЯБРЯ 

в 11:00 – интерактивный кукольный спек-
такль «Самый маленький гном» в рамках про-
екта «Семейная гостиная» (0+)

в 14:00 – игровая программа «Снежная кару-
сель» в рамках проекта «Прогулки со Снегови-
ком» (0+)

1 ДЕКАБРЯ 
в 11:00 – интерактивный спектакль «Гномик 

Торопыжка и волшебный эликсир роста» в рам-
ках проекта «Семейная гостиная» (ул. Тимме, 
17/1) (0+)

в 19:00 – спектакль «Это просто цирк какой-то!» 
студии оригинального жанра «Баттерфлай» (6+)

ул. Первомайская, 3; тел. 68-30-09; 
arhluch.ru, vk.com/arhluch

30 НОЯБРЯ 
в 12:00 – караоке-турнир «Поем все вместе 

любимые песни» (6+)
1 ДЕКАБРЯ 

в 17:00 – воскресный вечер «Помнишь, мы  
с тобою хотели, чтобы наступила зима?»  
при участии Татьяны Окуловой и Муминжона 
Екубжанова (16+)

ул. Лесотехническая, 1/1; тел. 29-69-24;
www.maimaksa.ru, vk.com/kcmaimaksa

30 НОЯБРЯ 
в 14:00 – шоу-программа «Песни русской 

души» ансамбля народной песни и танца «Диво-
ванье» (18+)

1 ДЕКАБРЯ 
в 14:00 – беседа «Что надо знать о СПИДе»  

(ко Всемирному дню борьбы со СПИДом) (6+)

ул. Севстрой, 2; тел. 47-61-48;
www.kcc.org.ru, vk.com/kcciglomen

1 ДЕКАБРЯ 
в 15:00 – развлекательная программа «Мороз-

ные танцы» (6+)

Филиал «Бакарица»
ул. Нахимова, 15; тел. 45-06-25;

vk.com/bakariza29
30 НОЯБРЯ 

в 11:00 – развлекательная игровая программа 
«Танцевальный бум» (0+)

1 ДЕКАБРЯ 
в 11:00 – кукольный спектакль «Первый 

снег» (0+)

Филиал «Турдеевский»
ул. Центральная, 28; тел. 8-902-286-61-38; 

vk.com/turdeevo29
29 НОЯБРЯ 

в 15:00 – игровая программа «Час веселых  
затей для детей» (6+)

Билеты распространяются бесплатно 
в центре «Патриот» по адресу: 

пр. Троицкий, 118, каб. 109, с 14:00 до 17:00 
(коллективные заявки не принимаются, 

не более двух билетов на человека) 
Справки по тел. 8-960-001-98-84

ВИА «Зеркало» и Виктор Заря 
приглашают на новогодний концерт!

в концертном зале  
центра «Патриот»

Программа

«С Новым годом!»
21 декабря в 14:00 

реклама

6+


